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На трибуну областной партконференции
I ,  ш1 Ш

РАНО шеям В ЯРХИВ,
или ЗАЧЕМ НУЖНЫ ЗВЕЗДЫ,  
КОТОРЫЕ НЕ ЗОВУТ НИКУДА

Тема этой заметки подсказана ходом 
отчетно-выборной кампании в коллективах 
нефтяников. Бывало и раньше, пересекая 
проспект Нефтяников зимним вечером, я 
бросал взгляд на мертвые звезды, которые 
когда-то, к сожалению, слишком давно, 
символизировали соревнование среди всех 
коллективов нефтяников. Задумка была 
неплохая. Идет человек вечером по своим 
делам или просто прогуливается. Глянул 
на горящую звездочку — и знает; сегодня 
в соревновании нефтяников лидирует цех 
такой-то. При желании .может прочитать и ■ 
фамилии руководителей. Глядишь, узнает 
себя или знакомого.

В последнее время не только звезды по
гасли, погасло как-то и само соревнова
ние, безнадежно изжив старые фор.мал'ь- 
ные виды и не обретя новых. Поругивал 
себя за то, что не сумел найти способ 
придать какой-то новый импульс экс
пресс-соревнованию. не заметил чего-ни
будь новенького. Но успокаивал тем, что 
период охлаждения к соревнованию зако
номерен. Слишком долго оно держалось 
на голых лозунгах, . мизерных премиях в 
конвертике и газетных статьях. И вот 
с удовлетворением опешу сообщить чита
телям, что не я один беспокоюсь за судь
бу нашего социального изобретения, кото
рое мы чуть было общими усилиями не 
списали в архив. Беспокойство проявляют 
не профсоюзные работники, которым это 
положено по долгу службы, а рядовые 
коммунисты-нефтяники.

—• В последние два года я; вообще не 
знаю, есть у нас соревнование или его 
нет, — забил тревогу буровой мастер Тал
гат Фаттахов на партсобрании Стрежев- 
ского УБР.— Увлекаясь экономическими 
преобразованиями, мы как будто бы забы
ли о рубеже в 80—100 тысяч метров на 
бригаду, которого должны былй достичь' 
к концу пятилетки. Перестали сравнивать 
результаты лучшей и худшей бригад. 
Получается, что все определяется только 
зарплатой.

Кого, как не Фаттахова, упрекали и 
продолжают упрекать завистники в том, 
что для него главное — считать день
ги в зарплату, И нот, поди ж ты, еще раз 
убеждаюсь: Фаттахов есть Фаттахов. Сей
час он замахивается со своей бригадой на 
арендный подряд, готов отвечать рублем 
за весь технологический цикл. Но именно 
он, не обделенный ни раньше, ни' теперь 
вниманием, напоминает о том, что не 
хлебом единым жив человек. На этом со
брании заметил и оценил беспокойство 
бурового мастера только водитель БПО 
техноло1гическ0 'го транспорта В. А. Же- 
лонкин, который полностью разделил тре

вогу Фаттахова. А вот на другом собра
нии, в НГДУ «Стрежевойнефть», о про
блеме соцсоревнования говорили уже 
представители разных уровней: мастер,
начальник отдела, заместитель начальника 
управления, рабо<чий.

— Мы как-то забыли об обычных зна
ках внимания я  рядовому труженику,— 
прервал некоторую благодушную атмос
феру собрания начальник техотдела В. А. 
Черных.—Все видят, что экраны зкопресс- 
соревнования, развешенные повсеместно, 
перестали работать. И никто не бьет тре
вогу. Если эта форма соревнования изжи
ла себя, надо подумать о каких-то новых,

— А ведь были времена, когда победи
тели соревнования были у всех на виду,— 
поддержал Владимира Александровича 
мастер подземного ремонта И; В. Серу- 
хов.—Мы завидовали бригадам Ордина 
или Александрова, тянулись за ними Все 
знали, к чему стремиться. А сегодня полу
чается, что хороший и плохой работник 
мало чем отличаются. Я считаю, надо вы
делять передовикам квартиры, места в 
детских садах. Учитывать вклад человека 
п,ри распределении автомобилей, путевок 
и всего прочего. А то* получается, что 
главным критерием хорошей работы ста
новится стаж.

Конкретных форм поощрения, критери
ев оценки работы может быть» много. На 
сегодняшний день, пожалуй, надо сделать 
все возможное, чтО|бы погоня шла не за ко
личественными, а за качественными крите
риями роста. А лучше вовсе обойтись без 
погони, но... саму идею соревнования, как 
справедливо высказывают коммунисты, 
рановато списывать в архив. Человек дол
жен дорожить честью коллектива, в кото-, 
ром работает, .должен ощущать, что кол
лектив оценивает его работу не только в 
рублях.

Я бы на месте совета трудового коллек
тива объединения «Томскнефть» и проф
кома прислушался к инициативе снизу. 
Почему бы не создать временную творче
скую группу или не провести деловую иг
ру по организации трудового соперничест
ва. Может быть, надо, не откладьгвая в 
долгий ящик, изучить идею экономическо
го соревнования, которую выдвигает 
Н'ПДУ «Стрежевойнефть». Е1сли она по ка
ким-то причинам же подходит, надо поис
кать вариант, соответствующий новым ус
ловиям. Но, наверное, переделывая се
годня многое заново, мы каждый раз дол
жны задумываться: «От какого наследст
ва мы отказываемся?».

К. ЧЁРНАВИН, 
наш соб. корр.

НАШЛА ПРИЗВАНИЕ
Всея лучшим в своей жизни Татьяна Николаева обя

зана коллективу цеха № 12 Томского манометрового за
вода, а, точнее — своим товарищам с участка чувстви
тельных элементов. Она пришла к ним из детского дома. 
Работа ей понравилась, и за короткое время она освоила 
свою лрофесщю.

Теперь Татьяна — одна из передовых работниц этого 
участка. Она перевыполняет норму, обеспечивает высокое 
качество продукции.

Татьяна активно участвует в общественной жизни. Она 
член комиссии по общественному питанию, депутат Со
ветского )районного Совета народных депутатоц. Сейчас 
молодая работница готовится к вступлению в партию.

А. ВАСИЛЬЕВ.
НА СНИМКЕ: Т. Николаева.

Фото автора.

Рабочий контроль — в действии

Почему „худеют“ котлеты?
Радует глаз меню кафе 

«Голубой огонек» (филиал 
столовой № 75). Здесь пред
ставлено много овощей, вы- 
ращивае.мых на томской 
земле: винегрет, салаты из 
свежей капусты, зеленого 
лука ■ с яйцом, свеклы и 
другие. Много напитков из 
свеклы, моркови, граната, с 
.медом. Шесть вторых блюд, 
бульон куриный с гренками. 
Вобщем, налюбойвкус. На
ша рейдовая бригада сдела
ла здесь две контрольные 
поку’пви. По деньгам все со. 
шлось копейка в копейку. 
А вот с весом не повезло. 
В двух порциях плова из 
курицы не ' хватало веса 45 
— 55 граммов. В основном 
иэ-‘за отсутствия мяса. По 
норме его должно было 
быть по 1 0 0  граммов, фак
тически оказалось по 50.

, PicBHo половина.
Нарушается здесь и тех- 

.нология ’приготовления п и -. 
щи. На одной электросково
роде одновременно пекут. 
блинчики и жарят рыбные 
котлеты.

В столовой № 10 (кир- 
завод) мы обнаружили ком
пот, сваренный из гнилых 
яблок. Пришлось здесь же 
забраковать сто стаканов 

^  этого питья и уничтожить.
в  столовой № 5 рейдовая 

бригада проверила общий и 
диетический залы. Особен
но много нарушений в при
готовлении пищи для боль
ных людей. В кнелях из го
вядины мцео грубое, не од
нородное, не выбитое, ,без 
молока. Да плюс еще недо
вес на каждую штуку по 15 
граммов. Сырники из тво
рога не доведены до готов
ности, на срезе сырые. Ры
ба под соусам, названным 
«польским», с реберными 
и позвоночными костями. 
Булки «свердловские» не
пропеченные, расплывчатые.

В столовой № 4 5  для 
рабочих предприятий ка- 
бе.'п.юй промышленности

готовят широкий ассорти
мент холо1Дных закусок, осо
бенно витаминно - овощных 
(от 5 до 11 наимёнований 
ежедевно). Два первых, не
сколько вторых блюд. Мо
лочные продукты получают 
без перебоев. Много здесь 
различной выпечки, но... 
стоимость обеда от 1 рубля 
до 1 рубля 70 копеек?

— Почему?
Заведующая производст

вом столовой Н. С. Кургель 
с возмущением сказала:

— В течение этой недели 
нам завозили куриное мясо 
по 34 килограмма по цене 
8  рублей 19 копеек! Так 
что 50-граммовая котлета 
сразу подорожала до 3 3  ко
пеек, а гуляш из курицы 
до 58.

К столовой № 9, располо
женной в районе спичфаб- 
рики «Сибирь», мы подъ
ехали к началу отпуска обе
дов. На площадке у неболь
шого одноэтажного здания 
уже стояли десятки автомо
билей, а из проходной фаб
рики непрерывно шли люди. 
Небольшой зал переполнен. 
Все столики заняты. В оче
реди стояло несколько де
сятков человек. Щипало гла
за, першило в горле от уду
шливого и едкого дыма, за
паха горящего масла.

— Вы не угораете? — 
спросили ,мы у заведующей 
Производством! центральной 
столовой В. В. Уткеевой.

— Привыкли. Вытяжная 
вентиляция почти бездейст
вует.

— Недавно работники 
фабрики делали у нас ре
монт, — сказала и. о. ди
ректора столовой Н. В. Пей- 
сеник, — но в основном 
только косметический, а 
вентиляция, сами видите, 
какая...

При взвешивании двух 
обедов, взятых при конт
рольной покупке, установ
лено недовложение зеленого 
■горошка—40 граммов, рисо

вой каши — 50 граммов.
Кофе на молоке не насы
щен; на 150 порций положе
но 600 вместо 900 граммов 
порошка кофе. Компот из 
свежих яблок приготовлен 
ив нестандартных загнивших 
и подмороженных фруктов, 
отпущенных с базы управле
ния общественного питания 
по цене первого сорта 1 
рубль 60 копеек. 1 0 0  пор
ций продано по цене семь 
копеек вместо пяти.

— А что нам делать? Ра
ботники базы навязали нам 
тонну этих яблок, — сказа
ла Н. В. Пейсеник.—Списы
вают неохотно, приходится 
идти на уменьшение нормы 
вложения.

Столовая № 9 объединяет 
17 филиалов, из них в де
вяти имеются свои кухни, 
штат работников. Обслужи
вает она спичфабрику «Си
бирь», базу «Росторгодеж- 
да», комбикормовый завод, 
кондитерскую фабрику № 2 , 
автоколонны №Kq 1976 и 
1235, гормолзавод, хле
бозавод, тарную базу, 
CI1MK-265 и других. Всего 
на довольствии у этого 
предприятия общественного 
питания более трех тысяч 
человек, не считая тех, кто 
живет в этом отдаленном от 
центра города микрорайоне. 
Других столовых здесь нет. 
В день проверки, да и в 
предыдущие дни и месяцы, 
на всю эту многотысячную 
армию едоков было получе
но всего 13 килограммов 
колбасы. С мясом тоже не
густо. На год выделяли на 
все рабочие столовые упра
вления общепита в 1987 го
ду 3.154 тонны, а в 1988 
году— 2.941 тонну. Причем 
натурального мяса всего 2 2  
процента. Остальное — суб
продукты или фарш и котле
ты с наполнителями, супо
вые наборы (запрещенные 
для приготовления пищи на 
предприятиях общепита),
птицу. С переходом Меже-

ниновской птицефабрики на 
хозрасчет это предприятие 
резко сократило поставку 
птицы второй категории по 
1 руб. 60 копеек. Теперь в 
столовые завозят кур и цып
лят по 2 рубля 50 копеек и 
3 рубля 20 копеек. А пор
ция второго из курицы (без 
гарнира) стала стоить 60 
копеек, что превышает сто
имость всего комплексного 
о,беда.

Натуральное мясо мясо- 
ком|бинат часто заменяет 
пельменями, но варить их в 
большом количестве нельзя: 
полуфабрикат превращается 
в вязкое и безвкусное меси
во из теста и мяса.

— Почему рабочие столо
вые не получают положен
ных им мясных продуктов? 
Существуют лй какие-либо 
нормы? — спросили мы у 
заместителя начальника уп
равления общественного пи
тания Л. И. Шарухо.

— По расчетным нормам, 
питания в рабочих, столовых 
мы должны получать 4.020 
тонн мясных продуктов, из 
них птицы не более четы
рех-пяти процентов.

— А получаете?
— Около 40 nj)0 4 e«T0 B 

птицы, причем часть суб
продуктами (нео1бработанны- 
ми желудками, шейками, 
ножками), технология их 
приготовления, трудоем,кая, 
в наши блюда они не идут, 
приходится -торговать ими с 
лотков. Что касается фон
дов на мясо, то даже в ука
занном виде мы их не все
гда получаем.

— А колбаса? Как полу
чилось, что более че.м на 
три тысячи человек в столо
вую Ло 9 привозят по 12— 
13 килограммов?

— С колбасными издели
ями совсем плохо. В 1986 
году нам выделяли 
1.670 тонн, в 1987 году — 
1.417 тонн, а в этом —всего 
780.

— Почти в два раза мень
ше?

— Да. Это резко ухудши
ло питание людей, работаю
щих во вторую и третью 
.смены.

— А где же колбаса? Вы 
пытались выяснить, за счет 
чего срезали вам фонды?

— Нам объясняют, что за 
счет общественного питания 
увеличили торговлю в мага
зинах, но формированием и 
реализацией фондов общепи
та занимаются службы обл- 
испол1Кома, думаю, что ваши 
вопросы следует адресовать 
им.

Проведенная ' рейдовой 
бригадой проверка показа
ла, что в организации пита
ния много недостатков. Со
кращаются фонды, растас
кивается и разворовывается 
даже то немногое, что по
ступает. Птицефабрики дик
туют свои условия и поправ
ляют свои финансовые де
ла за счет «вымывания» де
шевых продуктсв. И в са
мих столовых нередко при- 
водитоя в несъедобное со
стояние то немногое, что 
доходит до кастрюль и ско
вородок.

Вот где нужен острый 
глаз рабочего контроля, но 
ни в одной из проверенных 
столовых мы не обнаружили 
и следов его деятельности.

А где же комиссии обще
ственного контроля профсо
юзных организаций за ра
ботой предприятия торговли 
и общественного питания?

Члены 
рейдовой бригады;

Г. КИРИЕНКО,
председатель комиссии
об,лсовпрофа по контро

лю 'за общественным 
I питанием;

В. ПРОЗОРОВА, 
госторгинспектор;

В. ПОЛОВИНКИН, 
сотрудник ОБХСС УВД;

С. ПОЗДНЯКОВА, 
наш корр.

П О К А  Е Щ Е  
Н Е  П О З Д Н О

Б е с е д а  с  п р е д с е д а т е л ^ е м  Т о м с к о г о  

к о м и т е т а  п о  о х р а н е  п р и р о д ы  В .  С .  С и з о в ы м

в Томске существует до десятка различных инспекций 
и учреждений, деятельность которых связана с охраной 
природы. Однако до самого последнего времени они дей
ствовали разрозненно, в основном собирали статистиче
ские данные и таким образом контролировали уровень 
загрязнения среды. Вмешательство их во все усложняю
щуюся экологическую ситуацию было минимальным. И 
вот создается новая организация, которая призвана вы
править положение. Каковы функции Госкомитета приро
ды? С этого и начал разговор Виктор ,Сергеевич;

— В результате фактиче
ской бесконтрольности Ьд- 
них ведомств и беспомощно
сти . других создалась в 
стране такая ситуация, кото
рая совершенно четко обо
значается как экологичес
кий кризис. Мы долго вос
певали на всех уровнях кра
савец Север. И что же? 
Проехала наша специальная 
комиссия по нефтедобываю
щим районам и увидела про
сто вопиющие безобразия, 
преступное отношение к 
природе. Ин-ого слова и не 
подберешь. Там и сям пога
нят природу шламонако1ПИ- 
тели с буровым раствором, 
остатками нефти, которые 
сливают в них геологи и 
нефтяники. Их накопилось 
на севере области около 160. 
Все содержимое шламонако- 
пителей стекает в поймы 
рек с паво,дковыми водами.

Если газовики. - строители 
и KaBaxH-iAOspoTOHHKH стара
ются по-хозяйски использо
вать лес, то нефтяники же 
расправляются с ним как с 
заклятым врагом: топят в 
болотах, жгут, оставляют 
гнить. А наши малые реки? 
В области их насчитывается 
свыше полутора тысяч. А 
в какое состояние мы их 
привели? На юге области, 
особенно в Томском районе, 
практически невозможно на
питься из какой-либо из них 
без опасности для здоровья. 
А в Молчановском и Зырян
ском районах! они почти пол
ностью заразкены отходами 
от животноводческих комп
лексов. Крупная река Томь 
потеряла промысловое ры
бохозяйственное значение. 
Тот же процесс наблщдается 
на Оби, особенно в южной 
части нашей области. Или 
наше сельское хозяйство. С 
помощью бездумного при
менения минеральных удо
брений отдельные хозяйст
ва ведут самое активное на
ступление на природу, сле
довательно, на здоровье 
людей. Ведь содержание ни
тратов в некоторых овощах 
оущественно превышает пре
дельно допустимые нормы. 
Оно в последнее время при 
■молчаливом согласии меди
ков увеличилась в два-три 
раза. А мелиорация, гроз
но направившая бульдозер
ные ножи на леса и водо- 
■регулирующие болота!

Наш комитет призван ос-' 
тановить безоглядное расто-’ 
чительство природы, оздоро
вить ее. Новый орган не 
будет ограничиваться конт
ролем и констатацией фак
тов, он должен стать орга
низующим штабом охраны 
природы, защиты нашего 
здорового экологического 
будущего. 'Для этого нужно 
создать на каждом предпри
ятии экологические служ
бы, добиться, чтобы каждые 
завод, фабрика, хозяйство 
или учреждение имели свои 
локальные природоохранные 
сооружения. Мы должны 
способствовать союзу .уче
ных _ и производственников в 
разработке и внедрении но
вых ресурсосберегающих, 
малоотходных технологий. 
Мы призваны действовать!

— Задачи комитета дей
ствительно Объемны. Но вот 
что удивляет |н иасторажи- 
вает; скоро год, как вышло 
правительственное постанов
ление о создании Госкоми
тета СССР, новой природо-, 
охранной службы. Юднако 
пока она никак не проявляет 
себя. Разговоры вокруг да 
около. Когда будет разрабо
тано конкретное положение 
о принципах функци
онирования новой службы, 
ее правовых полномочиях?

— Недавно я побывал на 
республиканском совещании 
работников природоохранной 
службы. Там ставился воп
рос о правовой основе Гос- 
кехмитета, его юридическом 
оформлении. Такое положе
ние разрабатывается и скоро 
будет принято. В нем будут 
конкретно определены наши 
права и обязанности. Кстати, 
еще в 1953 году в прави
тельство был внесен проект 
о создании единой службы 
охраны приро|Ды, Но он ос
тался без движения. Трудно 
без всесоюзного закона об 
охране природы. А отсюда 
в немалой степени объясня
ется и беззубость прежних

ведомственных экологичес
ких служб. На наш взгляд, 
предприятия должны пла
тить за природопользование, 
загрязнение среды, а сред
ства поступать в местный 
бюджет. Местные Советы 
должны направлять эти 
средства в первую очередь 
на природоохранные меро
приятия.

Кстати говоря, Томский 
горисполком заканчивает 
разработку необходимых для 
этого нормативных докумен
тов. Еще раз хочу подчерк
нуть всю серьезность эко- 
,логической ситуации. Еже- 

, годный ущерб страны от 
загрязнений среды составля
ет около 80 миллиардов 
рублей. Поэтому решить 
экологические проблемы 
можно во многом только в 
результате применения дей
ственных экономических 
рычагов.

— Масштабы экологичес
кого бедствия вырисовыва
ются все очевидней. Безу
словно, что еще есть время 
остановить кризисные явле
ния, оздоровить среду. Но 
это будет во многом зави
сеть н от боевитости приро
доохранной службы. Как 
организуется Томский коми
тет?

— Мы вплотную заняты 
формированием комитета. Но 
сде1рживают трудности с вы
делением помещения и от
сутствие твердого финанси
рования. Если бы эти вопро
сы были решены, то, я ду
маю, формирование уже за
кончилось бы. А дел MHOi<o, 
и комитету надо приступить 
к решению практических з'а- 
дач.

В районах области будут 
созданы небольшие, но мо
бильные комитеты, в состав 
которых войдут 3 —5 осво
божденных госинспекторов. 
Формируем коллегию обла
стного комитета. Из работ
ников Госкомитета, предста
вителей СЭС, областного об
щества охраны природы, на- 
)уки, общественности; всего 
девять человек. Необходимы 
комплексные лаборатории. 
Их будет две: в Томске и
Стрежевом. Организуем семь 
отделов.

Один из них — экономи
ки планирования природо
пользования. Он бу дет раз г 
рабатывать перспективные 
|цриродоохранные мероприя
тия, следить за тем, чтобы 
аналогичные мерюприягия 
были на каждом пред
приятии, доводить соответст
вующие задания до них по 
минимуму выбросов и сбро
сов. Каждое предприятие дол- 

, жно иметь экологический пас
порт. Второй отдел — эко
логической экспертизы и 
контроля проектов, который 
призван действовать с ши
роким привлечением обще
ственности, ученых, специа
листов. Все проекты объек
тов сметной стоимостью до 
4 миллионов рублей дол
жны проходить экспертизу 
у нас. Отдел должен сле
дить за тем, чтобы в строя
щиеся предприятия закла
дывалась современная эко
логичная технология. Много 
пробелов в экологической 
грамотности и информиро
ванности людей. Поэтому 
важнейшую роль отводим 
отделу научно-технической 
инфор.мации и экологиче
ской пропаганды. Он будет 
заниматься сбором инфор
мации о состоянии природы, 
о новейших научных и тех
нических разработках, шя- 
занных с безотходными тех
нологиями, осуществлять 
связь с общественностью, 
организовывагь экологиче
ский всеобуч в школах, в 
училищах, техникумах и ву
зах, а также выступления в 
печати, на радио, телевиде
нии.

Создадим отделы охраны 
вод и рыб, отдел охраны 
воздуха. Кстати, это .пока бу
дут два основных направле
ния в нашей деятельности. 
Ежегодно, например, до 256 
тысяч тонн различных ве
ществ выбрасывается в ат
мосферу Томска. Наблюда
ется их увеличение год от 
года. На первом этапе нуж
но стабилизиро!вать выбро
сы, а затем бо,роться за сни
жение загрязнений. Сделать 
это будет нелегко. Сегодня,

например, стоит вопрос о 
нецелесообразности строи
тельства второй очереди за
вода керамических материа
лов и изделий в районе 
площади Южной. Здесь хо
тят удвоить мощность заво
да, хотя при норме выбро
сов 1 1 2  тонн в год уже те
перь выбрасывается 1 . 2 0 0  
тонн! Ежедневно перевозит
ся 800 тонн глины по сути 
через центр города. А ведь 
эта цифра затем удвоится. 
Для города вторая очередь 
может стать мощным за- 
грязнителе.м.

Шестой отдел — охраны 
почв, растительного и жи
вотного мира. У него тоже 
объемные задачи; свести к 
минимуму отторжение па
хотных земель, навести по
рядок с захоронением ток
сичных отходов, с хранени
ем и использованием мине
ральных удобрений, ядохи
микатов, с добычей распро
страненных полезных иско
паемых. И последний отдел 
— административно-хозяй
ственный.

— Безусловно, многое 
будет зависеть от того, кто 
составит комитет. Здесь 
нужны заинтересованные, 
компетентные люди, про
фессионалы, люди принци
пиальные, бойцы. Но опыт 
работы инспекций показыва
ет, что в общем-тц. таких 
людей не так н много, раз 
они не были заметны своей 
активностью. Как идет фор
мирование?

— 'Сейчас это самое 
сложное. Идет OT.6 oip канди
датов.

— Недавно мне при
шлось присутствовать при 
закрытии двух цехов «Снб- 
йлектроовета». \Чрезвычай- 
но трудно пришлось ин
спектору В. А. .Кубрину, он 
не меньше заводчан пере
живал, что ему приходится 
.опечатывать установки, по
тому что это в конечном 
счете сказывалось на соци- 
кльном благополучии кол
лектива. На что комитет 
будет делать больший упор 
—на применение штрафных 
санкций или на остановку 
производства?

— .На разумное и ответ
ственное применение тех и 
других мер в соответствии с 
правовыми нормами. Оста
новка предприятия — это 
крайняя мера, потому что 
надо отчетливо понимать 
социальные последствия 
этого действия.

— Раз мы коснулись со
циальных вопросов, то как 
они будут решаться приме
нительно к сотрудникам ко
митета? Ведь не секрет, что 
некрторые нынешние инс
пектора живут в «чужих» 
общежитиях, отовариваются 
в «чужих» столах заказов. 
Не отсюда ли порой падает 
их принципиальность?

— Важный вопрос. Мы 
ставим задачу, чтобы уже с 
90-го года принимать уча
стие в долевом .строительст
ве. Будет свой автотранс
порт — только специально
го назначения.

— Каково ваше отноше
ние к возможным (экологи
ческим кооперативам?

— Я «за» обеими рука
ми. Они нужны нам. Взять 
хотя бы проблему шлаков. 
По стране они используются 
всего на 1 0  процентов, а в 
наиболее развитых странах 
мира на 80. Почему бы ко
операторам не организовать 
их применение? Нужны ко
оперативы по использова
нию отходов, по созданию
безотходных и малоотход-
НЫ'Х технологий, изготовле
нию необходимых приборов 
и инструментов, по опера
тивной внедренческой помо
щи предприятиям. Пользуясь 
случаем, я обращаюсь ко 
все.м энтузиастам: органи
зуйте .кооперативы., мы ока
жем всестороннюю помощь.

— И последний вопрос, 
Виктор Сергеевич. Деятель
ность комитета все же вы
шла за пределы только 
формирования?

— Настало вре.мя, ■ когда 
сами проблемы наступают 
на нас, не надо их искать. 
Уже сейчас нужно прово
дить экологическую экспер
тизу ряда проектов, иначе 
будем сдерживать строи
тельство. Надо срочно зака
зывать оборудование для ла
боратории. Отделу планиро
вания разрабатывать нор
мативные показатели для ' 
предприятий на следующий 
год. Время не ждет. Оно 
требует от нас активных 
действий.

Беседу вел 
Г. ГОРЧАКОВ.

Н О В Ы Е  К Р Ы Л Ь Я  К А Р Г А С  К А
Крепнут воздушные до

роги, связывающие Каргасок 
с «большой землей». В 
Колпашево, Томск, Новоси
бирск из северного поселка 
можно сейчас долететь не 
только старыми бипланами 
«Ан-2», но и новыми само
летами, созданными в том

же конструкторском бюро. 
Уже несколько дней на этих 
трассах раз в ’сутки курси
руют самолеты «Ан-28».

Эта скоростная (скорость 
—вдвое выше, чем у «Ан-2»), 
комфортабельная машина 
Есиещает восемнадцать пас
сажиров. Пока она взлетает 
со снежной полосы, но с

весны вступит в действие и 
летняя посадочная площад
ка, Бетон на нее уже уло
жен. Новый самолет значи
тельно экономичнее старых 
«аннушек». Экипажи, кото
рые будут летать на карга- 
соисиих линиях! заканчива- 
ют переподготовку.

В. РЫБАЛОВ.
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ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ
вых хозяисгвенно-эканоми- 
чеоких решений, способны

июле кооператив с<Аван-

Около 400 делегатов, представляющих 6.610 комму- совместно с райисполкомом, 
ннстов от 134 первичных {партийных организаций Ок- его плановой ко.миссией (от-
тябрьского района г. Томска, {собрались в субботний день ветственный— член райкома буквально на чудеса. На- 
в Доме культуры «Авангард* на пятую районную пар- А. С. Бояринов) в самой П{з'и.мер, организованный в 
тнйную конференцию. Собрались, чтобы сопоставить по- полной мере должны стать 
знцнн и мнения, заинтересованно и всесторонне обсу- координаторами в решении 
дить возможности и задачи социально-экономического Продовольственной про- 
развития района, улучшения условий .труда, жизни н бы- граммы. Ведь решение про- 
та людей, дальнейшего повышения общественной актив- довольственной проблемы в 
ностн трудящихся в условиях развития демо1фатни и самой большой степени вол-
гласностн. нует то.мичеи, что показало

ПОДЛИННОЕ
u m i i i n im i i i im im m i m i im i i i im i i i i i i i i im m u i iu n i i u i i i i n i i i i i u i i m i i m n u i

социальных

Есть возможность срав
нить, как шел процесс об
новления, начатый в апреле 
1985 года. От пленума к 
пленуму разительно менял
ся сам характер выступле
ний коммунистов, люди рас
крепощались, учились кри
тиковать и высказывать 
предложения, давали все опыт решения 
бо.лее бескомпро.миссную вопросов партийной органи- 
оценку прошлому, реали- зации завода ГПЗ-5 (дирек- 
стично анализировали се- тор—член бюро райкома Ю. О. 
годняшние достижения и Гальвас), где жилищная 
просчеты, все смелее гляде- проблема решается методом 
ли в будущее. . народной стройки. Причем

Настоящим и серьезным серьезное внимание уделя- 
экзаменом стала для рай- ется объектам социальной обсуждение в период подго- 
онной па,ртийной организа-инфраструктуры, благоуст- товки к XIX Всесоюзной 
ции отчетно-выборная кам- ройству микрорайона. Есть партийной конференции, 
пания в партийных группах, и другие положительные Очень заметная роль в 
цеховых и первичных пар- примеры. Но это первые обеспечении горожан добро- 
тийных организациях, пред- шаги. Предстоит огромная качественными продуктами 
шествовавшая конференции, работа всем членам райко- отводится пищевым пред- 
На 446 собраниях выступил ма, в первую очередь по приятиям. На долю Ок- 
каждый пятый ком.мунист. наращиванию мощностей тябрьского, района прихо- 
Резко возросли спрос и тре- предприятий стройиндуст- дится много таких пред- 
бовательность, предъявляе- рии, созданию в них про- приятий. В отчетный пери- 
мые как к рядовым комму- фессионально

шали внимательно, спорили, монолитно, как это каза- 
дополняли друг друга. Од- лось. Но плюрализм мнений 
нако одним из ключевых конструктивен тогда, когда 
можно, пожалуй, назвать спорящие стремятся к од- 
выступление регулировщика ной большой цели, а не ре

гард* на базе цеха товаров завода В. И. Водопьянова; шают узкогрупповые зада- 
народного потребления «Много мы говорим о про- чи, не защищают лишь ве- 
Нефтехима увеличил объ- иэводственных делах, эко- домственные интересы... 
е.мы производства с 420 ты- номике, научно-техническом Идеология должна быть в 
сяч до 1 миллиона рублей, прогрессе, словно забывая, центре вни.мания коммуни- 
При этом численность лю- что все решает человек. На- стов. У нас в объединении

до доходить до каждого че- многие задают вопрос: «Что 
ловека, знать его нужды и дала нам XIX Всесоюзная 
запросы. Думать о будущем партийная конференция?*, 
.молодежи, которую мы по- Они считают, что уже сей- 
рой оставляем один на один час наша жизнь должна в 
с проблемами, лишая идеа- корне из.мениться к лучше

му. После стольких лет за
стоя так сразу? Считаю, что 
это иждивенческая позиция.

дателя райисполкома В. М. 
Клименко:

лов прошлого и не создавая 
■взамен новых.

Н И Е

— Как только стало 
меньше мелочной опеки 
райкома партии над рай
исполкомом, сразу воз
росла ответственность за 
порученное дело комму
нистов, работающих в 
нем. Я считаю, что наша 
совместная тактика даль
нейшей работы должна 
быть направлена на уси
ление влияния райкома и 
райисполкома на трудо
вые коллективы.

Поддерживаю предло
жение В. И. Водопьянова 
н других делегатов. Со
вет председателей СТК 
создадим обязательно.
Пошел восьмой час рабо-

О переименах в стиле ра

дей снизилась на 30 про
центов. Но, имея преимуще
ства в развитии кооператив
ного движения среди рай-

Каисдый человек, комму
нист в особенности, должен
четно представлять, а что _____ ________
лично он делает и собира- гы конференции. Делегаты 
ется сделать, чтобы при- устали. Стали предлагать 
близить эти перемены...». «подвести черту*.- И тут

раздался голос ветерана, 
пенсионера ЖЭУ-9 В. Ф. 
Кретнннна: «я настаиваю
на выступлении!». Остано
вившись на проблемах эко
логии города, Виталий Фе
дорович не просто перечис
лил их, а дал анализ, ука
зал конкретных 'винсдаников 
— руководителей объедине
ния «Сибкабель» и «ефтехи-

Многие коммунисты рав- боты райкома размышлял мического комбината. Вете- 
нодушно ждут, что будет. А аппаратчик ТНХК, секре- Ран говорил взволнованно и 
надо, мне кажется, новы- тарь партбюро завода убедительно, как бы подае- 
шать авторитет коммуни- пластмасс, кавалер ордена Дя точку в большом разго- 
ста не на словах, а на деле. Дружбы народов А. Н. Мн- воре коммунистов, где глав- 
Следует переориентировать шакин: «Новое с трудом йой темой стала тема под-.

ЧЕЛОВЕКУ

тало в недавнем прошлом.

грамотных, од коммунисты при органи-
нистам, так и к руководите- творческих, дисциплиниро- заторской работе горкома онов города, имея' мощную
лям. 14 секретарей партий- ванных коллективов. Орга- партии и райкома КПСС производственную базу,
ных организаций получили низатором должен стать ис- (Провели большую реконст- предприятия Октябрьского райкомы партии прежде пробивает себе дорогу.'Рай- линного внимания к челове-
неудовлетворительную оцен- полком райсовета во главе рукцию действующих произ- района не разрабатывают всего на идеологическую ра- ком уходит от кабинетного его нуждам и запросам,
ку работы за отчетный не- с председателем, членом водств, что позволило за- бложные технические изде- боту. И первая задача ко.м- стиля работы, секретари, бытовым и сецмейным забо-
риод. Около 40 процентов бюро В. М, Клименко, по- .метяо улучшить снабжение лия, которые необходимы мунистов — работа с мо‘ло- ияст|руктрры гораздо чаще там, чего так остро не хва
секретарей избрано вновь, скольку важно, чтобы при- населения всего областного покупателям. дежью всех возрастов». бывают в коллективах, прр-
Крммунисты высказали бо- нятая исполкомом жилищ- центра мол.очной продукци- во.дятся выездные заседания

■ ей, обновить и расширить ее В ^этом напрамении пере- Это выступление стало райкома на строительстве
ассорти.мент. стройка идет робко, руково- бы своеобраэны.м камер- четвертой очереди... Я пред-

Однако культура реализа- дители эконамических . делегато.в хотя ложил бы одного из секре
ции товаров прививается служб не ж е л а т  искать пу- „ ппетьшушие ооатооы пе тарей райкома поставить намедленно. До сих пор не ре- ти решения проблемы. -Су- и предыдущие ораторы пе-
шена за)Дача поставки тор- щественную роль мог бы рекликались с ним. Каза-

.........говле только фасо.ванной оказать предприятиям соз- лось бы, все в содержатель-
Деловой и праздничной зависит от науки. Многое продукции. Молочное объе- данный .при райкоме нартии • ном̂  докладе О. В. Козлов-

была атмосфера в зале. -По- делает ТИСИ, возглавляв- динение, во'зглавляемое совет директоров, который ской гарещде всего о чело»
старались коллеги-журнали- мый ректором, членом бюро А. Н. Фоминым (членом ре- втаглавляли члены райко.ма веке и для человека. И тем
сты многотиражных газет, райкома партии, делегато.м визионной комиссии), не К). А. Вычужанин и А. Н. не менее, выступавшие под-
подготовив объединенный XIX Всесоюзной партийной FfpoHSHHeT заинтересованно- Семес. Однако он почти черкивали, что не всегда
выпуск «Перестройке — конференции Г. М. Роговым, сти во внедрении новых ме- бездействовал. Между те.м четко выделена роль кон-
практические дела». И каж- Здесь по хозяйственным до- тодов хозяйствования — У коллег в Ленинском и Ки- кретных людей, членов рай-
дый делегат мог найти на говорам осваивается еже- арендного и коллективных ровско_м районах есть инте- кома и бюро в том числе,
его содержательных страни- годно более 3 миллионов подрядов. Хотя необходи- 1>есный опыт взаимодейст- Не всегда было понятно,
цах самые разнообразные рублей. Институт является мость в них острейшая. вия такого совета и пред- 'Кто̂  и как работал в отчет-
сведения из жизни района. базовым в реализации про- Это предприятие, а так- приятий. ный период, за глобальны-

~ '  -  '  ■ „ ми проблемами порою те-
Недостаток товарной .рялся человек, не хватало

массы осложнил работу критики и самокритики. А
предприятий торговли, кото-

лее 800 критических заме- ная программа была под- 
чаний и предложений, стро- креплена ресурсами, реша
го спрашивая за невыполне- лась комплексно и обеспе- 
ние принятых решений, чивала участие каждого в 
беспринципность и наруше- строительно.м процессе, 
ния партийной дисциплины Интенсификация строи- 
и Устава КПСС. тельства в огромной мере

партийный учет в нашей ор
ганизации, чтобы лучше 
3)нал нужды коллектива... А 
чтобы лучше решать не 
только '1Щ>оизвояственные 
вопросы, но и проблемы ря
дового работника, надо уси
лить работу советов трудо
вых коллективов. Пока роль 
ОТК незаметна...». ■

В более чем часовом до- грамм «Строительство» в же комбикормовый завод
кладе первый секретарь рамках НТП Томской обла- подвергнуты резкой крити-
райкома партии О. В. Коз- сти, «Уско,рение-90», голов- ке в отчетном докладе, вы-
ловская стремилась концент- ным среди строительных ву- ступлении делегата, дирек- доклад определял уро-
рированно рассказать о том, зов России. тора магазина № 130 А. Г. разговора, его тональ-

Дроздовой «И.менно срыв полнили план всего на 94 .ность, гл>-бину анализа про
поставок продуктов,—счита- процента.. Причем эти низ- блем. К чести делегатов, они

Мнение делегата, ,ман1Я- 
ннста локомотивного депо, 
члена бюро райкома |нартии 
Н. Г. Коржова:

на каких главных направле
ниях сосредоточили свои 
усилия коммунисты, как 
проводили работу по пере
ходу на полный хозрасчет и 
самофинансирование, пере
страивали ' структуру уп
равления ПрО'ИЗВОДСТВРМ, 
вели техническое перевоору
жение многих производетв, 
израсходовав средств почти 
в полтора раза больше, чем 
в предыдущую пятилетку. 
При этом темпы роста объ- 
е.мов производства товарной 
продукции возросли на 35, а 
производительность труда— 
почти на 37 процентов. По-

Вместе с тем выступав
ший в обсуждении доклада 
делегат В. М. Клименко вы-

— Я вижу работу бю
ро райкома партии из
нутри. Дух ,демо1фатии и

Делегаты попытались да
же обсудить дальнейшие 
перспективы гиганта и 
флагмана района — объеди
нения ТНХК. На долю его 
приходится 210 из 425 
миллионов рублей товарной 
■продукции, а к концу пяти
летки объем может удво-; 
иться. Этот коллектив в̂б 
много.м определяет социаль-' 
ное развитие и всего обла
стного центра. Здесь идет 
сложнейший процесс ста
новления коллек1Тива. Не
мало для этого делает рай- 
0|нный комитет партии. Од
нако с завершениамг строи
тельства заво:да пластмасс 
встает вопрос; а что ■даль
ше?

ет она,—создает тяжелейшую '^Р^^у увидели определен-
обстановку в магазинах, шые' просчеты доклада, уси-
Гл^шие Очереди. На̂ ^̂ ^̂  ̂ « ■Дополнили ^ре-

что жилищная программа в ^ октябре мясоко.м̂ -’ «^«Утствие предметной 'ра- френом проведя роль, чело-
ра1Юне гюд угршои сры- 24(!) раза сорвал за- ^ посгавщиками. Это в веческо-го фактора, перво-  ̂ ^ ^ . ТТЛ1ЛПХГ1/> ruUonAiTt. V ________ _______  __ _

— Прекратить стройку, 
предложили некоторые- 

перестройки в его работе делегаты, обосновывая это 
присутствует. ,Однако тем, что ко.мбинат ородол-

жает сильно загрязнять ат
мосферу областного центра.

ва, так как с первых лет 
пятилетки задания хрониче
ски не выполняются. Вот по

воз колбасы. Лишь в 14 из

доставляют в таре-обо.рудо-чему идеологическое и орга- „ппЪпсы 'поканизационное обеспечение вопросы пока
с людьми.

не взяты партийными орга
низациями под жесткий 
контроль. И порождается 
такое социальное зло, как 
очередь».

Решение социальной про- 
первоочередная граммы невозможно без

всего обширнейшего круга 
этих проблем партийные ор
ганизации и коммунисты 
обязаны воспринимать как 
наипервейшее дело.

Другая

А. Н.

_  первую очередь относится к степенное значение уоиле
з Г  магазина торга " товары ™т^вым предпрцятиям и дня идеоло.гическо:й работы^ горпромторгу. В этих уело- - ----------

виях по-новом'у должны 
работать партийные органи
зации, не подменяя хозяйст
венников, повышая спрос, 
ответственность за исполь
зование экономических ры
чагов, рост предприимчиво
сти и инициативы.

Мнение делегата' 
(Семеса:

многое не решается, в 
особенности проблемы, 
связанные с работой же
лезнодорожного узла. Не 
все тут зависит от чле
нов бюро. И тем не ме
нее хочу спросить, поче
му долгостроем являются 
чаще всего объекты со
циально-культурного на-

«Вирион»,

Многие выступавшие п̂ )и-чти на 9 процентов сокра- проблема — продовольст- резкого увеличения количе-      _
тилось отставание по по- венная. И в отчетный пери- ства и качества товаров, для шли к выводу*'’что
ставкам продукции, соста- од, о чем говорилось в до- народа, расширения сети всего комИлекса социальных
ВИВ с .начала года около 98 кладе и выступлениях деле- предприятии торговли, по- вопросов зависит от эффек-
процентов. гатов, это направление но- вышения культуры обслу- тивности работы пр0(мыш-

Однако принципиально стоянно контролировалось живания. В районе из года ленных предцриятий. А сш- 
важным для райкома пар- райко.мо.м партии. Трудящи- в год наращивают объемы ределяющими факторами 
тии, коммунистов района еся района многое сделали в выпуска товаров народного являются интенсификация 
стало творческое отношение реализации Продовольствен- потребления, больше оказы- производства, ускорение 
к перестройке, прежде всего ной программы, укрепляли вают платных услуг населе- научно-технического про- 
в ее социальном аспекте, базу хранения и переработки нию. За отчетный период гресса. И свою роль райком 
Вот почему они сосредото- сельскохозяйственной про- их темпы составили соот- партии, ко.ммунисты видят 
чились на ключевых на- дукции, развивали садовод- ветств&нно 42,5 и 39 про- в том, что.бы создать в кол- 
правлениях — решении наи- ство и огородничество. Ус- центов. Создано 65 коопе- лектинах творческую обста- 
более крупных проблем со- пешно решались вопросы ративо1в. Индивидуальной новку, принять кардиналь-

летне-ссеннего ко.мплекса трудовой деятельностью за- .цьщ меры по ускорению на- 
работ на селе, выше стала нимается около 600 чело- 
эффективность за счет ме- век. Ими за полтора года 
ханизации заготовки кор- произведено товаров и ока- 
мов и уборки картофеля, зано услуг более чем на 4 

ствовании народного образе- Шефская помощь селу рас- миллиона рублей. Среди 
вания, охраны здоровья, ширилась при значительном 400 кооператоров района
экологической обстановки. сокращении численности трудятся 40 коммунистов и механизм, быстро реагиру-

Оссбенно важен перелом, работников. И все же, как кандидатов в члены партии, ющий на все требования 
подчеркивалось в докла- справедливо критиковали В составе первого коопера- н т п . Ведь даже с перехо
де О. В. Козловской, на делегаты, подсобные хозяй- тивного объединения «Уяи- рабочих и инженеров
таких направлениях, по но- ства развиваются пока версал» создается первич- на новые тарифы и оклады 
торым трудящиеся непо- крайне медленно. В частно- ная партийная организация, вознаграждение их остается 
средственно оценивают ход сти, в объединении «Томск- о че.м принято решение 6 ю- прежним- не за конечный 
яреобразований. В числе са- автотранс», объединении ро райкома КПСС. результат в интересах пот-
мых острых и неотложных «Сибкабель». Лишь ведут Особый вопрос — воспи- ребителя, а просто за труд

—- Для углубления 
идеологической работы

циальной сферы; жилищной^ 
продовольствр.нной, обеспе
ченности населения товара
ми высокого качества, нуж
ными услугами, совершен-

учно-технического дрогресса 
и внедрению эконо.мических 
метод0)В управления.

— В целом доклад дал 
■полное представление о 
том, чем занимался рай; 
ком в отчетный период.
■Недостатком его являет- председателя СТК 
■ся, пожалуй, то, что он Завьяловой:
■не оставил места для 
■дискуссии, в нем нет 
■вопросов, которые потре- 
■бовалн бы ответа от вы
ступавших... Когда пред
приятия переходят на 
хозрасчет, райком не 
оказывает на этот процесс 
никакого влияния. Вряд 
ли он и мог предложить 
нам что-то I конкретное.
Работники райкома зна- 
ют о хозрасчете не бо
лее, чем мы, им надо 
учиться новому вместе с

Вышедший на трибуну 
директор пре,дприятия Г. П. 
Хандорин объяснил, что 
томичи из 2.900 квартир 
получили 1.700, хотя на са- 
МО'М комбинате очередь на 
жилье более 1 . 0 0 0  челювек. 

значения?" Эту ‘тенденцию А вот о возрастающей эко- 
надо преодолевать. лопической опасности пред-

П|риятия директО'Р по суще- 
Мненне аппаратчицы п/о сгву не обмолвился. Как

заместителя 
Л. Ф.

развиБ1аться молленткву: 
дальше? Нужно решать 
вопрос о перспективе более 
взвешенно.

И все же на местах еще 
не создан хозяйственный

нами. Тем не менее рай- бюро райкома партии, ди
ком должен обобщать ректора завода ГПЗ-5 
это новое, следить за его ю  О. Гальваса:

— Сможем ли мы неразвитием..;
Райком сегодня пере

стал вмешиваться в лшо- 
изводственные дела. Это 
правильно. Но при этом 
не произошло обновления 
методов Идеологической 
работы, ее улучшения.

В заключение обсуждения 
надо пересмотреть ха- О. В. Козлрвская обобщенно 
рактер проведения «дней ответила на более чем 30 
секретаря» в райкоме, поступивших в президиум 
Они были информацяон- вопросов делегатов. Сегод- 
ные, а нужны как прак- няшний этап перестройки, 
тические, теоретические отметила она, требует 
семинары. И то, что нет от нас с большей глубиной 
систематической учебы и ответствеяноС)Тью вести 
для секретарей партор- партийное дело, конкретную

организаторскую и воопита- 
тельную работу, уметь объ
единить и мобилизовать 
здоровые, творческие силы 
на глубокое преобразование 
и обновление всех сторон 
нашей жизни, помогать лю-

ганиэаций, в дальнейшем 
просто недопустимо.

Мнение делегата, члена

. ^ дям наи'ти место в этом де-
«заговорит^» перестройку, ле. Решающую роль сегод-
не утопить ее « разгово-

пробле.м — жилищная. Ведь разговоры вместо дела на тательная работа с членами а  критерий должен быть партко.ма

Рассказав, как внедряют
ся кооперативы в цехах 
объедкненца, секреггарь

„  - ня играет органиваторегая ирах/ сможем, если ре- политическая работа райко- 
шим <грн узловые про- ма партии, первичных нар- 
блемы: прорыв в эконо- тийных организаций. Это 
мике,  ̂ реализацию жн- требует от каж;д,ого( коМ|му- 
лнщнои и продовольст- ниста самоотверженной и

инициативной работы, под
линного внимания к челове
ку.

в районе нуждаются в жи
лье 15 тысяч семей, в том 
числе около полутора тысяч 
проживают в ветхом и ава
рийном жилье.

За три года райком и 
первичные партийные орга
низации во многом перело
мили выжидательную пози
цию многих р^тководителей 
в выполнении районной про

«СИбкабеля»
заводах строииндустрии, на кооперативов, индивидуаль- один—коне'чныц результат. В- А. Остроухое уделил ос- 
предприятиях агропромыш- щиками. И для нее еще и  такая форма организации новное внимание проблемам 
ленного комитета. на го- предстоит найти соответст- труда есть. Это арендный пдеологического характера: 
ро деком МОЛОЧ1НОМ и комби- вующие формы и структу- подряд или кооператив «а «Все еще преобладают ко- 
кормо^вом заводах. Большин- ры. Но безусловно, что ве- государственной основе. Ус- мацдные методы. Наши да- 
ство партийных организаций дущая роль здесь должна пехи пока весьма скромные, лекие идеалы нередко за- 
этих коллективов заняли принадлежать ко-ммунистам, хотя райком стремится слоняют сегодняшний день, 
примиренческую позицию первичным партийным ор- обобщить опыт, 'пропаганди- заботы «маленького челове- 
по отношению к админист- ганизациям. рует его через се.миндры, ка». Демократия и глас-
рации, не спрашивают за Однако озабоченность де- «круглые столы», объеди- кость дали воз.можность го- 
провал этого важного госу- легатов вызывают крайняя ненные выпуски многоти- В'орить, что думаешь. По- 

граммы обеспечения каж- дарственного дела. По-преж- узость ассортимента, недо- ражных газет. этому даже при обсуждении
дой семьи отдельной квар- нему выжидательную пози- статочное удовлетворение ' • доклада воэ.можны поляр-
тирой до 2000 года. Бюро цию зани.мают партком и спроса населения в товарах. Среди ' 20 выступяен'ий ные оценки. Более того, мы
To.MCKo.ro горкома партии в партийные организации обл- А ведь люди, проявившие конференции было немало впервые обнаружили, ’ что
прошлом году одобрило агропро.ма, хотя именно они инициативу в поисках но- интересных, делегаты слу- наше общество не так уж

венной программ. А 
пока все свелось к бур
ной агитации. Идеологию 
надо нацеливать на по
вышение престижа руко
водителей, коммунистов.
Мнение делегата, предсе-

В работе партийной кон- 
ферен.ции принимал участие 
и выступил первый секре
тарь горкома партии, член

ителя кооператива' «Труд» бюро обкома КПСС В. М. 
Б. Н. Маркова; Кетов.

1̂ ®®ператор стано- Бурны.м и долгим было 
внтся отрицательно-нарн- голосование. Первым секре- 
цательным словом, чуть тарем райкома партии из- 
ли не символом деляги- брана О. В. Козловская. Вто- 
рвача. А это далеко не рым — работавшая ранее 
так. Чтобы изменить та- секретарем Г. С. Козырева, 
кое отношение, нужна Секретарем — А. Л. Утропов. 
большая воспитательная
работа... Отчет с конференции
Мнение делегата, предсе- подготовил В. ФЕДОРОВ.

Литература — один из са
мых любимых предметов у 
учащихся школы Hi 47. Эту 
любовь прививает своим вос
питанникам |укитель-методист 
Галина Георгиевна Размахни- 
на.

На уроках и дополнительных 
занятиях Галина Георгиеона 
старается воспитать в детях 
стремление к познанию пре
красного, восприятию ими му
зыки, живописи, других видов 
искусства. Расширяя их кру
гозор, она организует ноллек- 

оды ревятивные (ПОХОДЫ ребят в кино 
и театр, на концерты и худо
жественные выставки, встречи 
с писателями. Иногда 1не рас
стается с учениками даже в 
школьные каникулы; она от
правляется с ними в дальние 
поездки по стране, посещая 
памятные места, литературные 
и художественные музеи. А 
потом а естественной обстанов
ке идет обмен впечатлениями, 
обсуждение увиденного. Все 
это, по мнению Галины Геор
гиевны, способствует самостоя
тельному мышлению, более 
глубокому изучению русского 
языка и литературы. .

НА СНИМКЕ В. Казанова: 
делегат районной партийной 
конференции, кавалер орденов
Ленина и Трудового Красного 
Знамени .Г, Г. Размахнина.

Пять месяцев назад коопера
тив «Авангард» взял в аренду 
цех по производству товаров 
народного (Потребления THiXK 
со всем его оборудованием, 
технологической оснасткой и 
инструментом на сумму 6 
миллионов рублей. За это кр- 
роткое время в жизни коллек
тива произошли значительные 
перемены. .Численность рабо
тающих сократилась со 142 
до 90 человек, а выработка 
возросла втрое. В ассортимен
те прибавилось несколько но
вых наименований. Потребите
лям обеспечена стопроцент
ная поставка продукции на 
восемь миллионов р^лей. При 
этом не получено ни одной ре
кламации. В выигрыше и сами 
кооператоры. Их заработная 
плата увеличилась почти в два 
раза.

■Возглавил кооператив (быв
ший- главный механик ТНХК 
А. Н. Чапурин. Надежды коопе
раторов оправдались. ,На сле
дующий год .план выпуска то
варов народного потребления 
они решили довести до 14 мил
лионов рублей.

* Г *
НА СНИМКЕ; старший ма

стер Н. Пронудина за провер
кой качества готовой продук
ции.

Фото В. Ангарина.

ПЛЕНУМ
РАЙКОМА

КПСС
Состоялся организаци

онный пленум Чаинского 
районного комитета пар
тии. Пленум освободил 
тов. Григорьева И. Ф. от 
обязанностей первого сек
ретаря райкома в связи 
с уходом на пенсию по 
состоянию здоровья. Пер
вым секрета)рем райкома 
партии избран тов. Н. Н. 
Егоров, работавший вто
рым секретарем этого 
райкома.

В работе пленума при
нял участие второй сек
ретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо.

Визит
болгарских

друзей
в  производственном 

объединении «Сибка
бель» гостили на днях 
болгарские специалисты 
—инженеры предприятия 
«Кабель и приводы» из 
Гз Светлие1Во, которое вхо
дит в Бургосское объеди
нение кабельных заводов. 
У. томских кабельщиков 
старые связи со специа
листами из братской Бол
гарии — с 1979 года.

Болгарские друзья при
ехали не только за тем, 
чтобы продемонстриро
вать свои новые изделия 
■и технологии (большинст
во которых разработано 
по проектам томичей), но 
я для того, чтобы согла
совать с научно-исследо
вательским кабельным 
институтом программу 
научно - технического со
трудничества на следую
щий год. По мнению Ве- 
селина Ставчева и Ципчо 
Сомлева, укре(Пление со
трудничества болгарского 
объединения с томскими 
специалистами поможет 
улучшить болгарские раз
работки и технологию 
производства. В начале- 
года такая программа 
должна быть подписана 
руководителями обоих 
объединений.

Т. ШВЕЦОВА.

Г ибридно- 
селекционный

центр
Работники института 

«Агропромпроект» за
вершили раэра1ботку тех- 
никб - экономического 
обоснования на строитель
ство, развивающее мощ
ности и возможности сви
нокомплекса совхоза 
«Томский». ТЭО преду
сматривают строительство 
отдельно стоящего сви
нарника на 54 тысячи го
лов, а также сооружение 
капитального гибридно-се
лекционного центра.
Здесь будут готоеи-Яз гиб
ридных ж.ивотных для 
совхоза и всех свиновод
ческих хозяйств области.

Место строительства 
центра пока не определе
но. Проектировщики пред
лагают два варианта: 
район с. Бобровка и рай
он станции Ольговка Том
ского района. Выбор пре
доставлен заказчику — 
совхозу «Томский». В 
перспективе в гибридно- 
селекционном центре бу
дет содержаться 36 ты
сяч Ж'ИВОТНЫХ.

Предусмотрено также 
возведение поселка на 
2,5 тысячи жителей, уч
реждений соцкультбыта, 
|Инжеие1рных сооружений.

Главный инженер про
екта — В. И. Аксинен- 
ко.

А. Ал е к с а н д р о в .

Программа
одобрена

• в  Академгородке про
шло очередное занятие 
постоянно действующего 
экологического семинара- 
комиссии при обкоме 
КПСС по охране окружа
ющей среды. Рассматри
вались проблемы регио
нальной системы управ
ления качеством природ
ной среды. Была пред
ставлена на обсуждение 
городская програМ(Ма оз
доровления окружающей 
среды, которая состоит 
■из трех подпрограмм: во
да, воздух и почва. От
мечалось, что уже опре
делены пути решения 
проблемы воды. А поло
жение с загрязненностью 
атмосферы осложняется. 
Очень плоха система кон
троля ва состоянием воз
душного бассейна.

Поднимался вопрос о 
единой системе монито
ринга и создания банка 
данных. На этой основе 
была бы ясна картина, на 
что городу следует обра
щать п№востепенное вни
мание, Сейчас каждое на
учное учреждение имеет 
средстйй и мето|ды конт
роля .за окружающей сре
дой, надо объединить их 
на самых опасных напра
влениях.

Г. СЕРГЕЕВ.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТЫ ЗАКОНОВ СССР

НЕ ТОРОПИТЬСЯ, 
Р Е Ш А Т Ь  

ВЗВЕШЕННО
Хочу высказать некоторые предложения 

по проекту Закона об изменениях Консти
туции СССР.

По Конституции РСФСР 1918 года и 
Конституции СССР 1924 года проводились 
выборы делегатов на каждый съезд Со
ветов. Причем по Конституции 1918 года 
|на1мечалось проводить съезд{.1 Советов два 
раза в год, а значит, и выборы делегатов 
съезда проводить столько же. Молодая 
реопублика сознательно на это шла, за
крепляя ленинские принципы участия в 
'управлении государсгво.м миллионов тру- 
длтцихся, а кроме того, необходимость ус
тановления тщательного контроля избира
телей за своими депутатами.

По новому же проемту намечается из
бирать народных депутатов СССР на 5 
лет. Создается впечатление, что Съезд на
родных депутатов будет похож на нынеш
ний Верховный (Зовет, отличаясь от пос
леднего только большей численностью 
депутатов и тем, что будет созываться не 
два, а один раз в год.

Конечно, вопрос сложный. Поэтому и хо
телось бы, чтобы он был. обсу/кден, воз
можно даже, в Верховном Совете СССР. 
Варианты предлагаю следующие; избирать 
народных депутатов СССР, не вошедших в 

■ состав Верховного Совета СССР, каждый 
'год или хотя бы каждые 2,5 года: каждый 
год обновлять часть народных депутатов, 
не вошедших в состав Верховного Совета.

Учитывая серьезность проблемы, мо
жет, и не стоит стремиться решить ее 
окончательно на ноябрьской сессии. Быть 
может, еледует вынести на всенародное 
Обсуждение несколько вариантов органи
зации съезда и уже по итогам этого об
суждения изменять Конституцию,

Кроме того, в части 4-й ст. 91-й и части 
2 -й ст. 1 2 0 -й, где говорится о ротации. 
Указано—«не более двух сроков подряд». 
Такое положение дает "возможность лицу 
занимать должность в течение 1 0  лет, а 
затем на 5 лет этл' должность уступить, 
впоследствии же вновь избираться или 
назначаться на эту должность. Этого до
пускать не надо. Два срока должны быть 
'окончательным пределом. Поэтому в этих 
статьях необходимо указать: должностные 
лица могут занимать свои должности один 
срок или два срока подряд. Не более то- 
то. Одновременно из этого положения сле- 
'дуцт, что лица, которых не избрали или 
не назначили на второй срок, больше ни
когда не смогут занимать этот пост.

Статья 91-я .говорит о должностных ли
цах, избираемых или назначаемых Сове
тами. Я думаю, что ротация должна рас
пространяться и на некоторых друтих 
'должностных лиц. Может быть, это поло
жение не обязательно закреплять в Кон
ституции, но, во всяком случае, законода
тель должен о нем подумать. Можно ус
тановить перечень таких должностей или 
Урегулировать вопрос иным образом.
*' В проекте, где речь идет о численном 
Составе государственных органов, почти 
все данные приводятся в долях (одна пя
тая треть и т. д.), то есть Основной За- 
'кон будет заставлять депутатов и избира
телей заниматься школярством. К тому же,

например, число депутатов одной пала
ты не делится ни на три, ни на пять. 
Могут возникнуть неясности, а такой акт, 
1как Конституция, должен их полностью 
исключить. Гораздо удобнее указать везде 
(конкретные цифры: в части 4-й
ст. 110-й—«не менее 450 народных депу
татов СССР»: в части 3-й ст. 111-й— 
■«каждая из палат Верховного Совета 
йОСР состоит из 2 1 1  депутатов»; в части 
5-й ст. 111-й— формулировку надо прин
ципиально из.менить. «До одной пятой 
можно буквально понять как «от нуля до 
одной пятой». То есть имеется возмож- 
'нссть не обновлять или обновлять число 
номинально. Такие возможности надо ка- 
'тегорически исключить. Требуется указать 
точное число депутатов, на которое в обя- 
'зательнсм порядке будет обновляться 
ежегодно каждая палата, — 42 человека. 
'Можно округлить до 40 или 45; в части 
2-й ст. 112-й указать: «не менее 70 депу
татов одной из палат».

А численность Верховного Совета СССР 
из проекта вообще не ясна. Думается, что 
Председатель Верховного Совета и его 

^первый заместитель не должны входить 
'в состав ни одной из палат. Т0 |гда в части 
'2 -1Й ст. 1 1 1 -й необходимо указать числен- 
•ность Верховного (Совета — 424 депута
та - -  и оговорить положение Председате - 
ля и первого заместителя.

В части 4-й ст, 111-й сказано: «Совет 
Союза избирается из числа народных де
путатов СССР от территориаль
ных и.эбирательных округов и народ
ных депутатов СССР, от общест
венных организаций, которые работа- 
'ют или проживают на территории соответ
ствующих округов». Но в Совете Союза— ’ 
2 1  i депутатов, а территориальных окру- 
TQB — 750. Поэтому, чтобы не было абсур
да, надо полностью исключить слова «ко
торые работают или проживают на терри
тории соответству'ющих округов»,.
' При формировании палат между ними 
'могут возникать споры по поводу депута- 
Чов от общественных организаций. Это ио- 
^)oжeниe надо четко регламентировать, не 
’.ущемляя прав ни одной из палат. В соот- 
'ветствующем проекте этого нет.

На июльском (1988 г.) Пленуме ЦК 
КПСС указывалось, что основные вопро
сы на сессиях Советов должны решаться 
•тайным голосованием. Проект говорит о 
'тайном голосовании только при выборах,. 
’Необходимо указать случаи проведения 
тайного голосования на Съездах народных 
Депутатов и сессиях Советов, порядок его 
.приведения и выявления результатов.

Раз уж .мы будем перекраивать Консти
туцию, то не могу не затронуть вопросов, 
которых проект не коснулся. Из преамбу
лы необходимо убрать характеристику 
развитого социализма. Развитым социа- 
лиз.мом можно назвать состояние пред- 
коммунизма. а до этого на.м еще ох как 
далеко. Статьи 1-я и 19-я Конституции 
гласят, что наше государство выражает 
волю и интересы рабочих, крестьян и ин
теллигенции, союз которых составляет 
социальную основу СССР. Эта триада ко
чует из книжки в книжку с незапамятных 
времен. А что же другие слои у нас со
вершенно бесправны, что ли? Служащие, 
половина из которых вовсе не интелли
генция, учащиеся, пенсионеры? Основной 
Закон их игнорирует. .Ломка стереотипов 
уже идет. Однако не только суть, но и 
форма закона должна быть социально 
справедливой.

В статье 9-й Конституции необходимо 
указать задачи перестройки; расширение 
демократии, гласности, осуществление со
циалистического самоуправления народа, 
борьбу с бюрократизмом, создание право- 
'вого государства. Н. ГУСТАП. 

юрист.

А к ц и о н е р ы  д е л я т с 5 1  о п ы т о м

Новый источник доходов 
нашли коллективы первых 
в стране акционерных об
ществ, созданных .на львов- 
ском объединении «Конвей
ер» и Николаевском комби
нате строительных кон
струкций- Свой опыт орга
низации новых форм фи- 
наяс1ирс1вания они тепе,рь 

 ̂ 'продают. Здесь приступили 
к изданию пакета методи.к и 
документов. Желающи.м до
статочно заказать их но 
почте наложенным ,плате
жом.

Еще недавно- подобная 
торговля была невозможна, 

л 'Годами .привыкли «просто

так» ездить «набираться 
ума». На такие разъезды 
уходили колоссальные сум
мы из фонде® предприятий, 
специалисты надолго отвле
кались от основной работы, 
а пользы было — на грош. 
Перестройка 3K0hc.mkkh по
казала |неле,пость такого по
ложения, а хозрасчет и са
мофинансирование застави
ли взгчлянуть на эту пробле
му с точки зрения эконо- 
|Мк1ческой целесообразнос
ти.
'  . — Документы, которые 

1МЫ начали издавать на 
Ьвоих предприятиях,—ска
зал генеральный директо'р

к<Конвейе|ра» В. Волог- 
йшн,—помогут начинающим 
без особых затрат перенять 
наш опыт, обогатив его сво
ими собственными предло
жениями. Нас волнует во
прос о том, чтобы не изо
бреталось уже изебретен- 
ное. Разнообразные мето
дики, которые мы разрабо
тали, а также положение о 
чековой системе взаиморас
четов подразделений по.мо- 
■гут многим коллективам со
здать акционерные общест- 
за.

1 Я й

о т н о н т о в й т ь  о ч к и

В ТОМСКЕ СЕЙЧАС НЕПРОСТО. ЕСТЬ ЛИ ВЫХОД?

Львов.
Корр. ТАСС.

— Такой ремонт не де
лаем! — сказала женщина, 
мельком взглянув на сло
манную оправу. После 
столь категоричного отказа 
клиенту о-стается одно; по
вернуться и уйти. Ко две 
недели работы в чужих оч
ках ,дали о себе знать ост
рой головной болью, и при
шлось снова идти на по
клон к опециалистам. Нель
зя ли, опрашиваю, как-ни- 
б.удь все-таки приделать 
эту штуковину?

— Как? — сердится при- 
е.мщица. — Ну, скажите, 
как это сделать, если у нас 
нет запчастей?

Но у меня в запасе ко
зырь. Как опытный игрок, 
берегу его напоследо-к.

Дело .в том что несколько 
месяцев назад, здесь же, в 
областном специализирован
ном магазине «3peH«e>> (он 
находится по Иркутскому 
тракту), не стали чинить им
портную оправу. Ссылка та 
же — отсутствие деталей. 
Отказ правомерен, посколь
ку деталей таких действи
тельно нет. Проблема со- 
ЮЗН0 .Г0  значения. Закупаем 
оправу у зарубежных фирм 
без запасных частей. Сло
мался винт или зауш.ник — 
'выбрасывай *к•pacивJyю,
удобную вещь, в мусорную 
корзину. О том, что за то
вар платим валютой, не ду
маем. Государство не в на
кладе. а наши кошельки 
пока никого не волнуют, да 
и мы сами не научены по
добные «.мелочи» считать. 
Так что не меркантильные 
соображения заставили об
ратиться сюда — дефицит 
хороших оправ, которых 
днем с огнелг не сыщешь.

Впрочем, в тог раз мне 
повезло. Наладили очки. 
Где бы вы думали? В часо
вой мастерской. Представь- 

. те, обычная канцелярская 
скрепка заменила замор
ский винт. Часовщик отсек 
кусочек этой самой скреп
ки, вставил его в опустев
шее гнездо, распаял с обеих 
сторон—и все дела! Ровно 
семь минут потребовалось 
мастеру.

Увы, мой «козырь» ока- 
за.лся бесправной шестер
кой перед железными дово- 
да.ми приемщицы.

— Вот и обратитесь сно
ва к часовщикам, —сказала 
она без признаков юмора.— 
Повторяю, наши .мастера

такой .ремонт не выполняют. 
Неужели непонятно?

Понятно, конечно. Только 
что же происходит с мас- 
терство.м? Неужели и оно в 
;дефиците?

— Что вы! — обиделась 
заместитель директора ма
газина «Зрение» Н. Г. Гу
сева. — У нас замечатель
ные специалисты! Наш кос
тяк — с.упруги Николай 
Игнатьевич и Люд.мила Ар
сентьевна Багины, Людмила 
Фроловна Марк01ва, Мария 
Андреевна Лазарева, Свет
лана Васильевна Грибова. 
Все они не раз были при
зерами областных соревно
ваний и .конкурсов. Соб
ственно, на них .все дер
жится.

Тут дело в другом. Для 
такого ремонта нужно спе
циальное помещение с вы- 
тяжны.м шкафом, а у .нас, 
как видите,—теснота. Еще 
помеха — нет расценок, а 
специфика у нас такова, что 
все рабо!ты строго регла
ментируются Минздравом 
СССР.

Специфика работы этого 
магазина действительно 
необычна. С о,дной сторо
ны — самая тесная связь с 
медициной, с другой — ком
мерческие обязанности.
Торгуют тем, что 'сам.и .про- 
и'З'Водят. Правда, .комплек
тующие .поступают с заво- 
|до.в-изт.от.оштелей. • напри
мер, с Изюмского завода 
идут линзы, а из Москвы и 
Ельца — оправы, но готовая 
про.дукция рождается здесь, 
в сборочном цехе, в этой 
комнате весьма скромных 
размеров; тесно .заставлен
ной столами. В тесноте, да 
не в обиде, говорят, и тут 
же добавляют; на обиды 
времени не хватает, иначе 
норму не осилишь. Нормы ' 
■жесткие; пятьтпесть пар 
очков в час, и сборщицы, а 
это в основном женщины, 
раб1ота1ют, «не отрывая’ глаз 
от диоптриметров». Довод
ка, шлифовка, корректиро.в- 
ка — дело тонкое, требует 
сосре,доточенности, терпе
ния, а счет времени идет на 
минуты. Есть такой приказ 
Минздрава СССР за номе
ром 1001 от 25 июля 1985 
гада, в котором говорится о 
том, что за смену сборщик 
должен подготовить 42 па
ры очков, затратив при 
3 T0.M ни больше ни . мень
ше — 492 минуты. Именно 
это породило систему гонки.

Главным стало количество. 
Когда .мастеру вытачивать 
вручную крошечные детали, 
клеить да паять сломан
ные оправы, если вынь да 
ооложь за день 42 пары оч
ков, Вот и стала привычной 
работа в неурочное время. 
А результат? План .товаро- 
.оборота выполняется (600 
тысяч рублей дают магазин 
«Зрение» и три его. филиа
ла), но в целом-то .предпри
ятие убыточное. 1 2 0  тысяч 
рублей ежегодной дота.ции 
получает оно от государ
ства.

Парадокс в там, что за
воды-изготовители, обеспе
чивая себе благо1получ.ную 
жизнь за счет вала, не ду- 
м'ают о TO.M, как сводят кон
цы с концами на местах. 
Прилавки магазина «Зре
ние», как, впрочем, и его 
филиалов, сегодня завале
ны оцравамя, которые мож
но купить только с отчэ- 
янья: ибо в большинстве 
своем они не только не 
модны, , но просто уродуют, 
человека. То же происхо
дит и с оптикой. 'На скла
дах в избытке скопились 
линзы .малой рефракц'ии, 
опрос на которые минима- 
ле.н, а те, что пользуются 
популярностью,— в дефици
те. Заводам-изготовителя.м 
невыгодно расширять ас
сортимент (только стигма
тических линз существует 
более■ пятисот видо-в .и ты
сячи — астигматических), 
■проще ширпотреб .гнать 
Пренебрежение к конъюнк
туре спроса, ориентация на 
вал, разобщенность в техно
логической цепо.чке неиз
бежно аукается убытками 
на местах.

Конечно, коллектив мага
зина «Зрение» не сидит 
•сложа руки. Расширяется 
география К|0 м1мерц|ии.
Вместе с врача-ми-офгаль- 
мологами специалисты вы
езжают в села, бы.вают в 
организациях и на промыш
ленных предприятиях горо
да. Людям не на.до записы
ваться на прием, стоять в 
очереди. Их на месте ос
мотрят, выпишут рецепт. 
подберут очки. Недавно ма
газин взял на себя еще од
ну обязанность, выполняя 
заказы, поступающие из 
районов; отправляет посыл ■ 
ми с очками. Но главные 
проблемы остаются.

— Ситуация изменится, я

думаю, только тогда, когда 
иными станут ориентиры 
наших поставщиков, — гово
рит Н. С. Ящук, началь
ник областного аптеко
управления.—Хотя всем 
нам надо держать вурс на 
конъюнктуру рынка. Мы 
начали .совершёнствовать 
свое производство. Строится 
новый магазин .на Koivko- 
.мольском проспекте. К со
жалению, строители основа
тельно затянули отдел0 ч- 
ные работьг, и это нас тре
вожит. Думаю, с вводом но
вого здания из‘-меяится мно
гое.

Директор магазина «Зре
ние» В. Н. Андреев тоже 
связывает большие надеж
ды с новосельем. Ра,сшире- 
ние площадей, оснащение 
современным абюрудовани- 
ем, которое, кстатж уже по
лучено, все это, несом.ненно, 
скажется на производстве. 
Но ' не более того. Корен

ные перемены наступят 
только с эконо-мическими 
.нововведениями. Предприя
тие надо переводить на 
хозрасчет. Но. похоже, с 
этим не опешат. Причина 
веская — предприятие (убы
точное, Но разрывать этот 
замкнутый круг надо. Се
годня в коллективе пять 
специалистов вместо один
надцати по штатному распи
санию. Все они не одно де
сятилетие отдали своему 
делу. Но уйдут — и заме
нить некем. Не идет моло- 
•чежь сюда, и упрекнуть ее 
трудно: зарплата на уровне 
бедности — 104 рубля.

Так что не .мастерство в 
дефиците — мастера. Что
бы сберечь их, • надо бы
стрее прощаться с уравни
ловкой, тогда, глядишь, и 
характер приемщиц изме
нится. Хотя стиль поведе
ния должностных лиц этого 
ранга .в какой-то степени 
закладывается 'npHiKasaM 
свыше, таким, например, 
как .приказ за номером 1004 
Минздрава СССР, рождая 
соответствующую систему 
отношений. Потому и не .на
зываем имени приемщицы.

...А моей оправе повезло. 
Она попала в руки мастера, 
три десятилетия отдав'шего 
своему делу и засл,уживше- 
го изустную славу челове
ка, у которого «золотые ру
ки», Это Николай И|гнатьев;ич 
Багин. Сейчас он руково
дит отделом по изготовле
нию и ремонту oiHKOB. И то, 
что OiH взялся выточить 
сломанную деталь,—-всего 
лишь любезность с его сто
роны, как говорится, во
шел в положение. Однако 
работы такого рода не пре
дусмотрены прейскурантом. 
Может быть, .пора пере
смотреть их с учетом спе
цифики ремонта. Неужели 
так и будем выбрасывать 
вещи, за которые валютой 
платим? Посчитайте; об
ласть получает за год им
портной оправы на 1 0  ты
сяч рублей. Специал.исты 
утверждают, что за это вре- 
'мя ломается где-то 1 0  про
центов. Значит, ежегодно 
'около тысячи рублей — в 
мусорный ящик. Не жаль?
' Л. МЕРЦАЛОВА.

* * *
НА СНИМКАХ; мастера 

магазина «Зрение» ,Н. И. 
'Багин, М. А. Лазарева, 
Л. Ф. Маркова и И. П. 
'Пенкина.

Фото Е. Лисицына.
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СТРОЙ
Ц И ВИ Л И ЗО ВА Н Н Ы Х

К О О П Е РА Т О РО В Право на защиту прав
Официально оно закреплено за юрис

том. Но всегда ли мы можем воспользо
ваться им в полной мере! Об этом наш 
корреспондент беседует с членами юри
дического кооператива «Фемида». Первые 
вопросы — к организатору и председателю 
кооператива А. И. Матвееву.

— Александр Игнатьевич, 
так получилось, что коопе
ратив «Право» появился 
позднее «Фемиды», а рас
сказали мы о нем раньше, 
чем о 1вашем. Но, думаю, 
ничего обидного в этом для 
вас нет. Тем более, что 
«Право» поделилось с чи- 
тателями своими планами, 
а у вас уже есть результа
нты деяве(яьностн(, расска
зать о которых можно бы
ло только со временем. Но 
сначала традиционный во
прос: почему у вас, юриста- 
практика, возникло жела
ние создать такой коопера
тив?

— Однаж.ды я бы.п сви- 
детеле.м того, как вела при
ем граждан заведующая од
ной из юридических район
ных консультаций нашего 
города, к" ней, в частности, 
обратилась за по.мощью по
жилая женщина, попавшая 
в нелепую ситуацию. Оди- 
нок;. я. больная, на склоне 
ЛС1 i'Ha решила соединить
ся с такой же одинокой.

нуждающейся в уз(оде под
ругой детства. -Сдала в Но- 
восибИ|рске квартиру, как 
положено, и переехала в 
Томск. Старые люди не всег
да .предусмотрительны.. Ста
рушка прописалась у под
руги временно, а квартиро
съемщица внезапно окон- 
чалД-сь,. Райисполком
предъявил временно пропи
санной иск на выселение. 
Вот и обратилась она « 
юристу. Заведующая юри
дической консультацией, не 
вникая в подробности об- 
стояте-jbCTB, так разьяонила 
ее права: «Вас выселят, и 
что-то предпринимать Н е 
полезно». Та, ошеломлен
ная, с этим и ушла. А ведь 
у юриста имелись ра.зъяс- 
нения пленума Верховно
го суда РСФСР, где напи
сано, что одиноких людей 
выселять нельзя, тем более, 
посреди зимы. Клиенту 
н.ужны были не только 
разъяснения, но, прежде 
всего, правовая защищен- 
«ость, и юрист обязан был

это сделать. -Меня этот 
случай возмутил. К сожале- 

'«ию, они еще не редки. Вот, 
собственно, отправная точ
ка для создания кооперати
ва.

— Пока да вашей практи
ке традиционные для юри
дических кооперативов на
правления: консультации,
представительство по уго
ловным делам, тражданскб- 
правовая и претензионно- 
исковая работа. Чем еще 
планируете заняться в  бли
жайшее время?

—- Скоро у нас появятся 
два новых направления; мы 
будем защищать права изо- 
б|ретателей и прово’дить эк
спертизу — по ■строитель
ству, бухгалтерскую и так 
далее.

— Какой у вас в коопе
ративе коллектив и по ка
ким критериям вы подбира
ете кадры?

— Постоянж) работа
ющих в кооперативе пока 
двенадцать человек. Есть и 
юристы, выполняющие на
ши задания по трудовому 
соглашению. Какие крите
рии? Коне:чно, главное уч:- 
ловие — чтобы человек iiH- 
чем не запятнал свою репу
тацию ни в личной жизни, 
ни на юридическом попри
ще. Чтобы не было «те.м- 
ных пятен» в биографии. На 
■втором .месте — деловые 
качества и профессиональ

ные навыки. 'Учитываем и 
личные качества претенден
та на членство в кооперати
ве: уживчив ли в коллекти
ве, готов ли помо.чь това
рищу и так далее. Нарисо
вать коллективный портрет 
(довольно сложно; есть у 
нас юристы, прошедшие 
серьезную прокурорско- 
следственную практику, ■ :С 
опытом юрисконсультов • и 
адвокатов, есть и своего ро- 
,да стажеры. Основной кос
тяк, конечно, юристы- 
!профессканалы1: 'Нинель
Константиновна Колмакова, 
специалист по гражданским 
делам, проработавшая 36 
лет в прокуратуре, Бари 
Сенятуллович Ибраги.мов, 
и.меющий более тридцати 
лет стажа в правоохрани
тельных органах, Игорь 

. Владимирович Мордухович 
с огромным опытом .работы 
юрисконсульта.

— Александр Игнатье
вич, бывают случаи, когда 
люди обращаются за по
мощью сразу в кооператив, 
минуя государственные пра
воохранительные ' органы. 
Как вы думаете, почему?

— ‘Юристы, как правило, 
до предела загружены рабо
той, и у «их часто не хва
тает времени на то, чтобы 
не просто дать консульта
цию, но и поговорить с че
ловеком, помочь ему. При
ходит, скажем, гражданин «

адвокатуру с вопросом. Ему 
отвечают только «.можно» 
или «нельзя», а по-мочь по
рой или не мсигут, или не 
хотят. Ежедневно « нам 
приходят около двадцати 
человек на ксинс,ультации 
только по семейным или бы
товым вопросам, чем адво
кату зачастую не хо!чется 
заниматься. Не секрет, что 
у адвоката престижльш счи
тается участие в уголовных 
делах, а не гражданских. А 
сколько бывает «изд^жек» 
по элементарной безгра
мотности или халатности 
юриста! Хочу привести! один 
свежий и весьма примеча
тельный пример. Ленинский 
комбинат по благоустрой
ству сдал дом, который 
был не достроен, и при все
лении с каждого жильца 
потребовали внести по 
пятьсот р^^блей за отделоч
ные работы. Аргументиро
вали тем, что комоинат сам 
не смог заштукатурить, так 
как не имеет своих специ
алистов, и поэтому нанял 
шабашников, которым за- 

■ платил по 2 рубля 37 ко
пеек за квадратный метр 
штукатурки вместо ,37 ко
пеек. Новоселы подали в
суд. Но как развивались со
бытия? Заведующий Ленин
ской юридической консуль- 
тацкей Ко-корин, не вникая 
в разницу между хозспосо- 
бо.м и подря'до.ч, объявил, 
что действия комбината

законны, что это новая 
форма с привлечением 
средств граждан. Действи
тельно, сейчас эта форма 
активно практикуется, но в 
данном случае мы имеем 
дело с подрядом, и дей
ствия комбината незакон
ны. Судья, видимо, найдя 
аргументы юрисконсульта 
убедительны'ми,,' иск жиль
цов отклонила, как и от
клонила все ходатайства. 
Жильцы обратились за по
мощью в «Фемиду». Сейчас 
это дело будет рассматри-. 
вать областной суд.

— В октябре ваш коопе
ратив оказал! услуг дочти на 
пять тысяч рублей. Как 
распределяете эти сред
ства?

— Се.мьдесят пять про
центов идет на зарплату 
(все, краме бухгалтера, ра
ботают на сдельной системе 
оплаты), отчисляем деньги 
в госбюджет, профсоюз, как 
и все .другие кооперативы. 
Кстати, ■ хочу подчеркнуть, 
что мы ведем расчеты с 
клиентами на основе адво
катской инструкции, т. е. по 
утвержденным расценкам.

— Как складываются у 
ваших юристов взаимоот
ношения с коллегами из 
правоохранительных орга
нов, клиентами?

— В народе принято го
ворить: «Наняли адвока

та»,—-включился в беседу 
В. С. Ибрагимов, —Однажды 
и мне от одной женщины 
 ̂довелось услышать: «Мы
вас. наняли и ждем, что вы 
нам поможете». Меня это 
по'коробило. Как у нее роди
лось такое прюдставление? 
Ведь у юриста совсем иное 
назначение, и характер ока
зываемой помощи совсем не 
в том, чтобы отработать го
норар. Идя в платную по
ликлинику, мы разве - дума
ем, что нанимаем врача?

Есть правоох,ранительные 
органы и должностные ли
ца, которым, скажем, пре
доставлено право решать: 
предъявить или отказаться 
от предъявления обвинения 
в совершении преступления. 
Члены кооператива, как и 
адвокаты, таким правом не 
наделены. Они призваны 
высказать право.мочнаму ли
цу свою точку зрения на 
подготавливаемые или при
нятые решения. И я счи
таю, что к этой точке зре
ния следователь, прокурор 
■или судья должны очень 
вяимательно прислушаться. 
Потому что те, кто’ помога
ет им, нередко обладают 
знаниями и опытом, прене
бречь которы.л1и было бы 
неразумно.

— Вы могли бы привести 
пример из вашей недавней 
практики?

—- Пожалуйста. 'Л'етом 
ньрнешнего года двое под

ростков двенадцати лет про
никли в квартиру граждан
ки Н. и похитили крупную 
сумму денег, которую хо
зяйка не успела сдать в 
сберкассу. Следователь 
РОВД, уяснив возраст зло
умышленников и понимая, 
что согласно закону обви
нение им предъявить нель
зя, прекратила дело. Потер
певшей было рекомендова
но предъявить -иск в народ
ный суд. Вот- вам при,.мер 
проявления формализма со 
стороны следователя. По
страдавшая обратилась в 
кооператив. Мне в РОВД 
разрешили ознако!М1иться с 
делом. После изучения ма
териалов я заявил ходатай
ство о возо!бновлении про- 
извсдства. И для этого бы
ли веские основания, так 
как следователь упустила 
из виду главное в деле — 
защиту интересов потер
певшей. Следователь, имея 
показания подростков о 
том, как они распорядились 
ворованны.м, ровным счетом 
ничего .не сделала для обна
ружения и возврата укра
денного. По решению про
курора района в настоящее 
'время расследование возоб
новлено. И такие примеры^ 
к сожалению, не единичны. 
Поэтому необходимость в 
юридических iKtoonejpaTHBax, 

'как дополнение к существу- 
'ющей правоохранительной 
системе, обоснованна.

Беседу вела
Т. КОНДРАЦКАЯ,

Л * ■»
По просьбе читателей со

общаем адреса кооператива 
«Фемида»; пл. Соляная. 2: 
ул. Говорова, 36; /ул. Смир
нова, 30.
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Пришла пора второго об
ластного шахматного фести
валя. 27 ноября стартует 
турнир городских клубов. В 
нем предполагается участие 
восьми команд; ТГУ, Двор
ца пионеров, Академгородка. 
«Кедр», «Каисса томичей»,
ГПЗ-5, «Наука» (сборная

\Ь у ~

Э К С П Р Е С С - 

Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь

ТПИ и ТИАСУРа) и «Ян
тарь».

Коротко о самом соревно

вании. В каждой команде, 
представляющей свой клуб, 
■по 20 шахматистов. Они 
сразятся с каждым из со
перников дважды (белыми 
и черными) в активные 
шахматы, а затем, разбив
шись на две десятки, сыгра
ют два «шевенингена» в 
блиц — 10x10. Победители 
определяются в каждом из 
этих двух видов состязаний

отдельно, а общий зачет — 
по сй'мме мест. В случае же 
равного показателя послед
него выще будет стоять 
команда, лучше выступив
шая в турнире шахматных 
семей. Это новинка тур
нира. Сначала клубы прове
дут турниры семей (по 2  
человека) у себя, по две луч
шие представят свои клубы 
в финале.

Итак, 27 ноября в 10.30 
встречаются; «Каисса томи
чей» — «Наука» (ДК 
ГРЭС-П); Дворец пионеров 
— «Кедр» (Дворец пионе
ров); Академгородок — 
«Янтарь». Матч ГПЗ-5 — 
ТГУ будет сыгран в один из 
выходных до 18 декабря — 
дня второго тура.

С. СЕРДЮК.

Барнаул. Уверенную по
беду в зональных соревнова
ниях Всесоюзного турнира
Дворцов пионеров на приз 
газеты «Комсомольская
правда» 01держали воспитан
ники Томского городского 
Дворца пионеров, опередив 
на семь с половиной очков 
москвичей, оставшихся на 
втором месте.

Теперь дружине томичей 
предстоят нелегкие испыта
ния в финале, который со
стоится в марте во Львове, 
где соберутся шесть силь
нейших ко.манд страны. А 
экзаменовать ребят будут 
гроссмейстеры — капитаны 
команд-соперниц.

/(

Москва. В пятом мемориа
ле С. Белавенца играли 28 
пионерских команд со всех 
уголков страны. Набрав 16 
oHiKOB из 28, томичи заня
ли место в шестерке силь
нейших. Лучший результат 
в нашей команде у И. Не
красовой — 5 очков в 7 ту-, 
рах.

А К Т И В Н Ы Е  Ш А Х М А Т Ы
В шахматном клубе ТГУ состоялся первый област

ной турнир по активным шахматам на кандидатском 
уровне. 24 шахматиста (половина из них—  кандидаты в 
мастера) сьшрали 7 туров по швейцарской системе, выя
вив тройку лучших. В декабре им предстоит участвовать 
в зональном турнире но активным шахматам в Красно
ярске.

Со старта, наделав «переполоху», ушли вперед 
младшие по званию — перворазрядники. В. Полов;ков и 
В. Карпов (по 3 очка из 3). Но к финишу все встало на 
свои места. Первое место поделили кандидаты в масте
ра И. Панов и В. Осипов, набравшие по 6  очков, а 
третьим с 5 очками стал М. Тульчинский, опередив дру
гих претендентов по коэффициенту. ____

С. КОЧЕНЕВ.

В А Ш  Х О Д

О п р е д е л и л и с ь  ч е м п и о н ы

Анапа. Воспитанница Том
ского городского Дворца 
пионеров Т. Шадрина дебю
тировала в турнире сильней
ших молодых мастеров, и 
кандидатов в мастера РСФСР. 
Результат, учитывая квали
фикацию соперниц, можно 
считать вполне удовлетвори
тельным — 3,5 из 11.

« « *
Новосибирск. Очередной 

розыгрыш «Кубка Дружбы» 
— турнира сильнейших 
команд школьников Сибири 
стал своеобразной провер
кой сил юных томичей. Наг 
ша команда, значительно 
уступавшая соперникам в 
возрасте, завоевала 16-е ме
сто среди трех десятков 
команд.

В шахматном клубе .университета завершились г.тав- 
ные турниры года томских шахматистов — финальные 
первенства среди мужчин и женщин.

В мужском первенстве победил с peaj^bTaTOM 12 оч
ков в 17 турах студент первого курса физико-техничес
кого факультета ТГУ О. Лоскутов. Второе место у 
В. Осипова, дретъе — у М. Тульчинского.

В турнире женщин первенствовала Т. Парты, 
(п. Самусь). Второе место у Е. Мезенцевой, набравшо: 
как и победительница, 10,5 очка из 12, но имеющее 
худшие покааатели по системе коэффициентов. Третьи 
место у Г. Маркман.

По итогам соревнований сформирована сборная об 
ласти, которая сейчас играет в тёрриториальном пер 
венстве РСФСР в Новосибирске.

Параллелшо с первенствами области проходил е 
финал первенства шахматного кубка профсоюзов. Здесь 
победили А. Резниченко и В. Коновалов, завоевав.ши( 
право в будущем году вьютупить в финале первенства 

' области. '
С. ВОСТОКОВ.

Итак, читатели сделали свои последние ходы в ваочнои 
части матча с гроссмейстером А. Соколовым;

Партия 1«А» Партия «Б»
18. ...Ссб 18. Лаб1
Последние ходы в заочной части сделал и гроссмей

стер;
Партия )«А» Партия ;«Б»
19. С;,е5 18. ...В5
Размеренный, неторопливый ход матча на этом закош

чился, и теперь все решится за считанные часы в очной 
встрече за доской. В понедельник, 28 ноября, в редакции 
газеты десять самых активных читателей — участников 
матча—будут отстаивать возникшие позиции (пятеро 
черным цветом в партии «А», и пятеро — белым в пар
тии «Б») в сеансе с гроссмейстером.

Персональные приглашения на финальную часть будут 
высланы почтой.

Каждый из «заветной» десятки может оаранее обду
мать свой ход, который он и сделает самостоятельно в 
очном споре.

.Л п том, как проходил' 1 г^кончание нашего матча, мы 
о 1С"кажем в ближантг-. ! i! '.чмзтипм вьтуикР '.

НА \СНИМКЕ; момент турнира.
Фото в . Магазннникова.

ш  ^

Мы ВСЕ знаем, что 
судебные органы вы
носят решения, исхо

дя из буквы и духа закона. 
И оглашение своего реше
ния суд начинает со слов; 
«Внимательно изучив мате
риалы дела...». И все. Ника
ких вопросов не должно 
возникать. Какие вопросы 
могут быть, если вниматель
но? Но это в теории.

Автор этой публикации 
признается, что, получив 
письмо Л, И. Малышевой, 
попал в трудную ситуацию. 
В письме шла рючь о ее (как 
она считает) неправильном 
увольнении с работы по ст. 
33 п.З КЗОТа РСФСР. А 
работала она на карнрм уча
стке радиотехнического за
вода. Людмила Ивановна по
дала на администрацию в 
суд и надеялась, что реше
ние суда будет в ее пользу. 
Но суд, «внимательно изу
чив» материалы дела, при
знал ее увольнение закон
ным,,

в 'беседе с автором не отри* 
цали, а Малышевой — нет. 
Хотя это для нее бы
ло крайне необходимо, 
так как она одна 
воспитывает двух несовер
шеннолетних детей. Естест
венно, это возмутило Малы
шеву. Вот отсюда и пошел 
конфликт. Выходит, мастер 
П. Д. Долгополов сам дал 
толчок конфликту? Г. С. 
Поповой и Э. А. Барышевой 
из-за истицы пришлось уйти 
с подработки, и получается, 
что они против Л. И. Малы
шевой свидетели заинтересо
ванные. И работают они на 
заводе не так давно, а сви
детельствуют (из решения 
суда) о всем периоде рабо
ты истицы.

в устной форме разрешал 
уходить на час раньше, так 
как на этом участке очень 
плохие условия труда.

рубить с плеча?». В суде же 
фигурирует только одна вы
писка из заседания цехкома, 
и та об увольнении.

Малышева приказом от 
3.06.1988 г. за № 639 была 
наказана. Ей был объявлен 
выговор за преждевремен
ный уход с работы 26 и 27 
мая. Истица этот факт не 
отрицает, и в деле фигури
рует ее объяснительная, в 
которой она пишет, что 
ушла с работы из-за холо
да... и большой загазованно
сти. Отпроситься ей же бы- 
.40 не у кого, так как мастер 
работает «в день». Автор 
выяснил в облсовпрофе, что 
старший региональный ин
спектор по охране труда

„ВНИМАТЕЛЬНО

Помимо всех этих наказа
ний;, администрация поста
вила Л. И. Малышеву еще 
в более трудные условия; 
она принята и уволена как 
зарядчик, о чем есть записи 
в трудовой книжке. А по су
ду проходит как аккумуля
торщик. Но суть не в этом. 
Ведь профессии зарядчика 
аккумуляторов вообще не 
существует. И истица никог- 
ла не докажет при уходе на' 
пенсию, что работала на 
вредно.м производстве. Ад
министрация представила в 
суд выписку из справочника 
по профессиям, где записа
но; аккумуляторщик (заряд
чик). Но в облсовпрофе ав
тору сказали, что такого сов
мещения нет. Зачем вводить 
суд в заблуждение?

Т и р а ж

с с С п о р т л о т о »
Результаты 47-го тиража 

лотереи «Спортлото» « 6  из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 20 ноября 1988 года; 
« 6  из 45»; 10, 14, 17, 20,
43, 44. «5 из 36»; 3, 14, 18, 
27, 32.

(ТАСС).

ПОГОДА

Встретившись с Л. И. Ма
лышевой, с представителями 
администрации, с коллегами 
ее по работе, автор почув
ствовал легкое головокру
жение. Каждая сторона до
казывает свою правоту, и 
получается — все правы! 
Поехал в суд, где надеял
ся найти ответь) на вопросы, 
возник'Шие в результате 
бесед с противоборствующи
ми сторонами. Но, внима
тельно ознакомившись с ма
териалами дела, вчитываясь 
в .решение суда и сра.внивая 
его со своими наблюдениями 
на заводе, автор по;дметил 
странные, на его взгляд, не
соответствия.

«В . судебном заседа'нии 
было установлено, что Ма
лышева на протяжении всего 
времени своей работы на 
заводе систематически, еже
дневно уходила с работы на 
один час раньше, ссылаясь 
на то, что мастер Долгопо-

н з т в .. ."
Н е с к о л ь к о  в о п р о с о в  к  с у д у  и  п р о ф к о м у

и последняя выписка из 
решения суда; «Обсуждая 
вопрос о целесообразности 
восстановления Малышевой 
на работе, суд не счел воз
можным это сделать, исходя 
из следующего; истица Ма
лышева не является кадро
вым работником ТРТЗ...». 
Вот так логика. Значит, не- 
ка'дровых работников можно 
увольнять только лишь за 
то, что они некадровые.

Т е л е в и д е н и е

лов в устной форме разре
шал- ей' это делать. Мастер
Долгополов, начальник цеха 
Корюстылев отвергли это за
явление истицы... Свидетели 
Попова. Барышева, работав
шие аккумуляторщицами на 
карном участке. показали, 
что никакой договоренности 
с мастером Долгополовым 
об уходе с работы в 23 ча
са вместо 24 не существо
вало и они работали до 24 
часов, а Мальпдева уходи
ла на один час раньше». 
Вроде бы все ясно. Но воз
никает бопрос; по словам 
Л. И. Малышевой, весь этот 
сыр-бор с ее увольнением 
разгорелся именно из-за 
свидетельниц. Мастер П. Д. 
Долгополов разрешил им 
подрабатывать на шлифовке 
зимой 1988 года, и они это

И все это косвенно под
тверждается обстановкой, 
сложившейся на карном 
участке весной этого года. 
Ведь с Л. И. Малышевой 
стали жестко требовать 
именно с мая. Одно это 
могло обратить на себя 
внимание Кировского район
ного суда, вызвав у него во
просы к администрации. Но 
их не последовало. И, осно- 
вьшаясь на показаниях вы
ше названных свидетелей, 
он делает следующее за
ключение; «Таким образом, 
суд приходит к вывдду, что 
Малышева сама установила 
сокращенный рабочий день, 
а деньги получала, как за
(ПОЛНЫЙ».

Странная получается кар
тина; истица себе устраива
ет в тёчение длительного 
времени сокращенный рабо
чий день, а ее не только не 
наказывают, а даже ло'ошря- 
ют, оплачивая работу по 
5̂ Miy разряду. А с завода 
можно выйти раньше време
ни только по талончику или 
по договоренности охраны с 
мастером. Всех остальных 
охрана задерживает и реги
стрирует в журнале нару
шителей.

Н. Ф. Авдюшкин вообще 
предложил закрыть тот уча
сток, где работала истица, в 
связи с нарушениями усло
вий охраны труда (расп., 
№ 23 от 6.05.1988 г.). Зна
чит, показания Малышевой 
Л. И. и ее свидетелей не 
голословны. Истица обжа
ловала выговор заявлением 
в конфликтную комиссию 
профкома, зарегистрировав 
его. Но комиссия этот воп
рос не рассматривала. По
чему? Снова повод для кон
фликта. Кто знает, дошло 
бы это дело до суда, если 
бы заявление Л. И. Малы
шевой было рассмотрено.

В решении суда записа
но, что истица ушла с рабо
ты 1 0  и 2 0  июня, и это сно
ва подтверждают Г. С. По
пова и Э. А. Барышева, ко
торые, вообще-то, работают 
совсем в другом корщ’се. 
Да и автор подтверждения 
этим показаниям не нашел, 
так как. записи о данных 
проступках в журнале реги
страции отсутствуют.

В общем, Л. И. Малышева 
подала кассационную жало
бу, и ее дело рассматривал 
областной суд. Когда автор 
услышал, что помощник про
курора области Н. В. Саму- 
шева требует отмены реше
нии и пересмотра дела вви
ду его недостаточного ис
следования, то решил, что 
в этом вопросе наконец-то 
разберутся основательно. 
Но, увы. Областной суд 
■признал увольнение ее с ра
боты законным. И все опять 
началось со слов; «Внима
тельно изучив;..».

Конечно, обиженных лю
дей убедить трудно, но 
когда в решении суда все 
станет ясно даже неспециа
листу, то тогда автор с чи
стой совестью скажет; «Из
вините, Людмила Ивановна, 
но...». Сейчас же такой яс
ности пока нет.

ЧЕТВЕРГ, 24 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

«Здравствуй, музыка!» 9.20
— «Очевидное — невероятное».
10.20 — Новости. 10.30 — «Пе
сня далекая и близкая». 11.10
— Киножурнал.

С 11.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Музыкальная сокро
вищница. К. Дебюсси. 16.30— 
«Пятилетка: дела и люди».
17.20 — Мультфильм. 17.30 —
«...До шестнадцати и старше». 
18.15 — «Требуется депутат». 
О принципах отбора кандида
тов в депутаты. 16.45 — «Се
годня в мире». 19.05 — Мульт
фильм. 19.15 — Фильмы на
родного артиста СССР С. Рос
тоцкого. «Доживем до поне
дельника» (1968 г.). 21,00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Музы
ка в эфире». В перерыве
(22.45J^_—̂

Л. И. Малышева ушла 
раньше с работы в июле, и 
это было зафиксировано ох
раной.

Бывшие -коллеги истицы 
С. А. Казарина и Ф. Г. Хай- 
булина 'ГюдтВерждают пока
зания Малышевой, что 
именно мастер До.чгополов

Возникает вопрос к проф
кому; «Если так воспитыва
ли человека длительное вре
мя, то теперь, видимо, ■ его 
надо перевоспитывать, а не

Настораживает другое. 
Судья В. Ф. Бобровский в 
беседе с автором оказал; 
«Пускай обжалует, и если 
мы ошиблись, то нас попра
вят». А имеет ли пряво суд 
на ошибку? Ведь решилась 
судьба человека, не пьяницы 
и дебошира, а матери-оди
ночки, воспитывающей двух 
детей, бывшей воспитанни
цы детского дома.

ВТОРАЯ .ПРОГРАММ. 
МОСКВА

8 .00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а . 8 .15  — « Т о м м а зо  К ам п а - 
н е л л а » . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 8 .35 , 9 ,35  — П р и р о д о 
в е д е н и е . 3-й  к л а с с .  9 .05  — И с 
п а н с к и й  я з ы к .  1-й го д  о б у ч е 
н и я . 10.05 — У ч а щ и м с я  СПТУ. 
О б щ а я  б и о л о г и я . 10.35, 11 .3 5 — 
М у зы к а . 7-й к л а с с .  11 .05  — 
И с п а н с к и й  я з ы к .  2-й го д  о б у 
ч е н и я . 12 .05  — « А н н а  П а в л о 
в а » . 3 -я  с е р и я .  13 .00  — « С е
г о д н я  и к а ж д ы й  д е н ь » . Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м . 13 .55
— Н о в о с т и . 14 .05  — « Х о ж д е н и е  
п о  м у к а м » . 10-я  с е р и я .  « П о л 
н о ч ь » .

С 15.20  до  18 .05  — п е р е р ы в .  
18 .05  — Н о в о с т и .

ТОМСК
1 8 .1 5 — К и н о п р о г р а м м а . 19 .00

— « Д ен ь  о б л а с т и » . 19.15 — 
« Е д и н ы й  п о л и т д е н ь » . « Т о в ар ы  
д л я  н ас » , « П р я м а я  л и н и я » .
20 .45  — « С п о к о й н о й  н о ч и , м а 
л ы ш и !»

МОСКВА
21 .00  — « В р ем я » . 2 1 .3 5  —

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
21 .45  — « А н н а  П а в л о в а » . 3 -я  
с е р и я .  22 .40  — « Р а з м ы ш л е н и я  
н а  д р е в н е й  п л о щ а д и » . П р е м ь 
е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  т е л е 
ф и л ь м а .

В. УГЛИЧАНИН, 
наш нешт. корр.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

"Г'
О Б Ъ Я В Л Е Н И Я * ^ ;

Т е а т р
ДРАМЫ

24 ноября. •«Ну, волк! Ну, 
молодец!»—11. «Отцы, 66»-19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

24 ноября в помещении ДКиТ 
«Авангард» — «Сердце, тебе 
не хочется покоя...» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 ноября. «Ванюша, 

Петрович» — 11, 14.
Иван

К и н о

Сегодня — облачная погода 
с прояснениями, временами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер южный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура 4—9, в 
Томске 5 — 7 градусов мороза.

25 — 26 ноября — облачная 
погода с прояснениями, места
ми слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 7 — 
12 метров в секунду, темпера-' 
тура ночью 25-го '10 — 15, ме
стами 23, 26-го 15—20, ме
стами 27, днем 4—9, местами 
15 градусов мороза.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

25 ноября. «Полковник Редль»
(две серии) — 8-40, И, 13-30,
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
25 нояб|ря. «Кабаре» (две 

серии) 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Уолл-стрит» (две
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16.
18-30, 21. «Каи нам грядущее' 
дается»—9, 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
25 ноября. Программа «Фе

стиваль фестивалей». >«Кабаре»
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Рыжая фея»
— 11-10. «Четверо друзей» 
(две серии) — 9. 12-40. 14-50,
17, 21-40. «Ностальгия» (две
серии) — 19-10.

«ПИОНЕР»
25 ноября, «Зеркало для ге

роя» (две сш>ии)-17-20, 20-20.
имени И. ЧЕРНЫХ

25 ноября. «Большие при
ключения Зорро» — 9, 10-40, 
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21.
«Кинг Конг» (две серии)
— 9, 11-40, 14-20, 17. 19-40,
22-10.

«СИБИРЯК»
25 ноября. «Путешествие па

на Кляксы» (2-я серия) — 
9-20. «Кинг Конг жив» (две се
рии) — 11, 13-30, 16. 1В-30,21.

25—26 ноября ;
Малый концертный зал
СИМФОНИЧЕСКИЕ

КОНЦЕРТЫ
Прокофьев — Симфония 

№ 6.
Бетховен — Концерт № 3 

для фортепьяно с оркест
ром.

Дирижер — А. Невзорюв.
Солист — Е. Гилельс, 

(г. Москва).
Начало -— в 19-30.
Томская областная фи

лармония доводит до сведе
ния, что по .многочисленнЫ'М 
просьбам зрителей 27 нояб
ря в 14 часов состоится до
полнительный концерт ан
самбля «ТЭРНЕ».

Оправки по тел. 2-53-54, 
2-59-56.

Областное товарищество 
пчеловоДов совместно с об
ластной конторой пчеловод, 
ства ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИ
ЕМ на :иесячные вечерние 
курсы пчеловодов с 1 де
кабря 1988 г.

Запись по . адресу; 
г. Томск, ул. Герцена, 35. 
Телефон 1-18-37.

ков
Дом культуры энергетн- 
в (ГРЭС-П) ПРИГЛАША

ЕТ д е т е й  в возрасте от 3 
до 6  лет в школу эстетичес
кого воспитания! Обучение 
проводится по классам; ан
глийского языка, 'Музыки, 
хореографии, ритмической 
гимнастики, изобразительно
го искусства, игротека. За
нятия '(каждое воскресенье с 
И  до 13 часов) ведут ква
лифицированные шециалис-' 
ты. Оплата — 5 рублей в 
месяц.

Наш адрес; ул. Енисей
ская, 35.

Оправки по тел. 99-87-30.
«ЗОДЧИЙ» — 

к ВАШИМ УСЛУГАМ
Проектно - конструктор

ское бюро «Зодчий»
МХ'О «Томич» ПРОИЗВО
ДИТ ФОРМИРОВАНИЕ 
ЗАКАЗОВ на разработку 
проектно-сметной докумен
тации для объектов жилищ- 
но^гражданского, промыш
ленного, транспортного, 
сельскохозяйственного и 
других видов строительства 
от предприятий, организа
ций, кооперативов и част
ных лиц. Гарантируем вы
полнение работ в срок и с 
высоким качеством.

Заявки принимаются по 
адресу; пл. им. В. И. 'Лени
на, 6 , обком ВЛКСМ, каб. 
39, тел. 2-54-25. 2-44-81.

Томский политехнический 
институт имени С. М. Киро
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей; заведующего 
1кафедрой; геологии и раз- 
'ведки месторождений полез
ных ископаемых; доцентов 
кафедр: техника разведки

'.месторождений оолезных 
ископаемых; технологии си
ликатов; прикладной мате- 
'матики; робототехнических 
•систем; старших преподава- 
■;телей; йромышленной тепло
энергетики; гидравлики и 
■гидромашин; автоматики и 
'телемеханики; радиотехни
ки; ассистентов кафеДр: 
технологии металлов и мате
риаловедения; промышлен
ной теплоэнергетики; препо-, 
давателя кафедры немецко
го языка.

Срок подачи заявлений— 
месяц со дня опубликования 
•объявления в газете.

Адрес института; 634004, 
Томск, пр. Ленина, 30;

В связи с производством работ по реконструкции 
пр. Комсомольского на участке от ул. Сибирской до пер. 
Мариинского, движение автотранспорта будет закрыто с 
28 ноября по 1 января 1989 года.

Объезд осуществлять по следующей схеме;

П хем а
о б 'езд а  по пр. -Комсомольскому от  
пер М ариинского до ул. О идирской.

Агентство «Интурист» ПРЕДЛАГАЕТ следующие ту
ристические поездки на декабрь 1988 г.;

гг. Вильнюс—Каунас с 17 по 22 декабря—281 рубль, 
г. Рига с 20 по 25 декабря — 260 руб.
В стоимость путевки включено проживание в гости

ницах высшего класса, 'Питание в ресторане, проезд в оба 
конца самолетом, экскурсионная 'программа. Принимают
ся заявки от организаций.

Обращаться по адресу; г. Томск, ул. Белинокого, 15, 
агентство «Инт^’рвст», тел. 3-24-47.

Т Р У аО У С Т Р О И С Т В Л

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в с о в х о з  «КРАСНОЕ ЗНАМЯ», раоположеиный в 

20 км от г. Томска по Иркутскому тракту, срочно на
чальника котельной, вмеющего практический опыт рабо
ты 'Не менее 5 лет и высшее или среднее техническое об
разование по специальности. Благоустроенной квартирой 
обеспечивается в многоэтажном доме со всеми комму- 
нальным'И удобствами.

Обращаться; с. Семилужки, в контору совхоза. Про
езд автобусом с автовокзала. Телефоны 96-06-42, 
96-06-14.

В СПТУ-19; мастеров производственного обучения в
группы каменщиков и автослесарей, воспитателя в обще
житие.

Телефон 1-17-16.
В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ КОН

СТРУКТОРСКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ БЮРО гео ф и 
зи ч е с к о й  ТЕХНИКИ: экономиста, нормировщика, за
ведующего складом, прорабов, ннженера-сметчика, инже- 
неров-конструкторов, инженера по переработке пласт
масс, технолога-механнка, инженера по радиоаппаратуре 
и вычислительной технике, инженеров-хнмиков, токарей и 
фрезеровщиков 5-го разряда, инженера-электрика в про- 
ектно-сметн̂ (Ю группу, техника-конструктора, заместите
ля главного бухгалтера.

Доставка на работу и с работы — служебным тран
спортом.

За справками и с предложениями обращаться в от
дел кадров СКТБ 'геофизической техники по адресу: 
Коларовский тракт, 6 ; тел. 99-91-32, 99-91-62.

НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П срочно;» машинистов и по
мощников мащниистов котлов и турбин, машинистов-об- 
ходчиков, дежурных слесарей котельного н турбинного 
оборудования, слесарей по ремонту турбинного и котель
ного оборудования ,̂ электрослесарей КИПиА, бульдозе
ристов, токарей, ннженеров-теплотехников в оке, ннже- 
неров-конструкторов и чертежника в ПТО, помощников 
воспитателей в детские учреждения, стрелков в охрану. 
Выплачиваются 13-я зарплата, ежемесячно премия от 25 
до 40 яро.цнтов. Ста'НЦ'ИЯ строит 3 жилых дома, имеет 
профилакторий, пионерский лагерь, Дом спорта, детские 
учреждения, общежитие.

По всем техническим специальностям на станции ве
дется обучение.

Справки по тел. 4-32-11, 99-93-57.

За направлениям'н обращаться: г. Томск, пр.. Кирова, 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская. 18.

Издательству «Красное 
знамя» НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ: пе
чатники и прнемюцики в оф
сетный цех, слесарн-налаД- 
чики, токарь-фрезе(ровщик, 
компрессорщик, электрнк- 
слаботочник для работы на 
АТС, машинист фальце
вальной машины, заготов
щик материалов, подсобный 
рабочий.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел .кадров, тел. 
1-47-00.

База ПТОнК п/о «Томск- 
трансгаз» меняет новый Дви- 
татель В-650, предназначен
ный для тягачей ГТТ или 
!АТС, на новый судовой дви
гатель ЗД12А или купит су
довые двигатели ЗД12А Я 
ЗД6 .

(Справки по тел. 98-62-38.

Коллектив облздравотдела 
выражает глубокое собо
лезнование заведующей
канцелярией Н. Н. Родиной
по поводу смерти матери 

КОНОЕ-------7БЕЕВОИ 
Серафимы Никитичны.

Ленинский райком партжи. 
коллектив Томской лесо
технической , школы изве
щают, что на 78-м году 
ушел из жизни бывший ди
ректор школы, ветеран
партии и труда

РОЗАНОВ
Моисей Исаакович,

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Жена, дети, внуки с глу
боким прискорбием сооб
щают о смерти любимого
мужа, отца, дедушки 

........... )Н •ч а н к н На
Виктора Петровича.

ТОМСК, ГСП,
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